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+  ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

БИЛЛ КЛИНТОН;
«Я ЦЕНЮ

ГРУЗИНСКИЙ НАРОД  
И ЛИЧНО ГОСПОДИНА 

Ш ЕВАРДНАДЗЕ.,.»

Как сообщает посольство 
Грузам в Соединенных Шта
тах Америки. 30  января Пре
зидент США Билл Клинтон 
примял Чрезвычайного и 
Полномочного, посла Респуб
лики Грузия в США госпо
дина Тедо Джапаридзе. В ре. 
чн на церемонии вручения . 
верительных грамот госпо
дин Тедо Джапаридзе гово
рил о создавшейся в Грузни 
обстановке. Он отметил, что 
одной нэ заинтересованных 
урегулированием возникших 
здесь конфликтов сторон яв
ляется Россия. Посол зая
вил. что важным гарантом 
мира во всем мире являют
ся Соединенные Штаты Аме
рики, страна, где он пред- 
ставлиет Грузию. Господин 
Тедо Джапаридзе выразил 
благодарность правительству 
США за большую помощь, 
которую явно чувствует ка
ждая семья в Грузии.

Предлагаем речь Прези
дента СШ А . с которой он 
обратился к послу Грузии.

Господин посол, я с боль
шим удовлетворением при
нимаю ваши верительные 
грамоты от Председа т е л я

парламента Республики Гру
зия, Главы государства гос
подина Эдуарда Ш евардна
дзе, грамоты, в соответствии 
с которыми вы назначены 
Чрезвычайным и Полномоч
ным Послом Республики Гру
зия в Соединенных Ш татах 
Америки я  подтверждаю при
ветственное письмо вашего 
предшественника посла Пет
ра Чхеидзе. Добро пожало
вать в СШ А  и Вашингтон. 
Весьма приятным явлением 
считаю значительное углуб
ление .взаимоотношений ме
жду нашими странами в те
чение последнего года. В 
марте прошлого года я  встре
тился с господином Ш евард
надзе во время его офици
ального визита в Вашингтон, 
где он отметил, что Грузия 
готова присоединиться к 
программе — «Партнерство 
во имя мира». Во время это
го визита я и господин Ш е
варднадзе опубликовали со
вместную декларацию, в ко
торой было выражено наше 
общее стремление к  демо
кратическим правител ь с т- 
вам, защите прав человека 
и свободной з  к о номике. 
Именно эти общие принци
пы остаются обязательным 
элементом в наших двусто
ронних взаимоотношениях.

Во время визита мы рас
смотрели тяжелое положе

ние беженцев из Абхазии. 
СШ А вместе с другими стра
нами работают над урегули
рованием ситуации и оказа
нием незамедлительной по
мощи насильственно пере
мещенным лицам. Мы под
держали отправку миссии 
наблюдателей ООН в Гру 
зию, а  также направили в 
качестве наблюдателей аме
риканских военнослужащих. 
Разрешите мне еще раз во
спользоваться случаем и вы
разить мою полную поддер
жку- суверенитету, незави
симости я  , территориальной 
целостности вашей республи
ки. •

Мы поддерживаем также 
предпринятые Грузией ш а
ги на пути экономических 
реформ. Этот процесс весы 
ма труден для вас, учиты
вай войну и отсутствие по
рядка, что неизбежно при 
распаде старого и строитель
стве нового. Несмотря на 
эти проблемы, вы достигли 
значитель н о г о прогресса. 
Международный валютный 
фонд и Всемирный банк одо
брили твердый курс Гру
зии, направленный на заме
ну старой экономической си
стемы.

Хочу сообщись, что в об
ласти двусторонних взаимо
отношений наша помощь на
ходится на значител ь н о м

уровне, и заверяю, что эта 
помощь будет продолжена.

З а  последние три года Со
единенные Штаты Америки 
оказали Грузии гуманитар
ную й техническую помощь 
на 430 миллионов долларов, 
Еще многое предстоит сде
лать для осуществления эко
номических реформ, и я  це* 
яю грузинский народ н лич
но господина Шеварднадзе, 
за  то, что вы столь успешно, 
справляетесь с проблемами', 
несмотря на трудное время.

Господин посол, желаем 
успехов в Вашингтоне. Ве
рю, что будут оценены ва
ши прежние усилия, когда 
вы работали советником по 
национальной безопасности 
у господина Ш еварднадзе. .

ЭДУАРД 
Ш ЕВАРДНАДЗЕ  

ПРИНЯЛ ПОСЛОВ 
СОЕДИНЕННЫХ ШТАТОВ 

АМЕРИКИ И КИТАЯ

Глава Грузинского госу
дарства Эдуард Ш евардна
дзе принял посла Соединен
ных Ш татов Америки в 
Грузии господина Кента 
Брауна. По словам господи
на посла, сейчас в США 
разрабатывается несколько 
проектов, касающихся тран
спортировки нефти из Сред
ней Азии в Европу, в ре

зультате в повестке дня — 
вопрос строительства новых 
нефтепроводов. В СШ А рас
сматривается возможность 
участия Грузии в данных 
проектах. 10 февраля в 
Грузию прибудет миссия по 
установлению фактов, кото
рая  изучит, как здесь осу
ществляются рекомендации 
Международного валютного 
фонда. Господин посол пере
дал Главе государства прось
бу американского правитель
ства посетить с визитом 
США.

На встрече были затрону
ты также вопросы конфлик
та в Чечне и Действия ми
ротворческих войск в Абха
зии.

* * *
• Председатель парламен
та Грузии — Глава государ
ства Эдуард Ш еварднадзе 
принял Чрезвычайного и Пол
номочного Посла Китайской 
Народной Республики в Гру
зии Ван Фенсяна.

Ван Фенсян в течение 
двух лет работал в Грузии. 
На сегодняшний день срок 
его полномочий истек.

На встрече с Главой го
сударства посол говорил о 
проделанной посольством ра
боте. По его словам, прой
ден первый этап взаимного 
знакомства и сотрудничест
ва м еж д у  двумя странами,

основа которого была зало
жена во время визита Гла
вы  государства в Китай.

Глава государства Эдуард 
Ш еварднадзе говорил об од
ном из наиболее важных 
этапов в процессе формиро
вания независимого госу
дарства —- необходим о с т и  
установления; взаимоотноше
ний с окружающим миром 
и подчеркнул/что поддерж
ка Китая в этом направле
нии имела огромное значе
ние. Признание правитель
ством Китайской Народной 
Республики территориаль
ной целостности и сувере
нитета Грузии не носило ха
рактер только констатации. 
Его реальная, политическая 
и моральная поддержка в 
международных организаци
ях ясно отображена во всех 
принятых им резолю ц и я х  
Речь ш ла также о том, что 
Грузия внимательно изучи
ла и использовала опыт Ки
тая в осуществлении эко
номических реформ й созда
нии свободных экономиче
ских зон.

Глава государства выра
зил благодарность Ван Фен- 
сяну за выполненную в Гру
зии работу и его заслуги.

Пресс-секретариат 
Главы государства 

ГИА

ф  ТЕМА

Москва: представители Республики 
Грузия занимают лидирующую 

позицию среди иногородних 
преступников, прибывших с Кавказа
С корреспондентом «СГ» беседует начальник отделано 

борьбе с организованной преступностью на этнической 
почве г. Москвы Александр Владимирович МИРОНОВ.

Раскрытие преступлений, 
совершаемых организован
ными группировками. — про
цесс очень сложный, требу
ющий длительной, кропот
ливой работы как опера
тивных, так и следственных 
аппаратов; Зачастую време
ни, которое предусмотрено 
уголовно - процессуальным 
законодательством, бывает 
недостаточно для качествен
ного сбора доказательств и 
предъявления обвии е н и я 
членам преступных группи
ровок и тем более лицам, 
которые стоят во главе ор
ганизованной преступности. 
Новый указ П р ези д ен та  
России в значительной сте
пени помогает нам более 
четко и качественно рабо
тать, поскольку дает право 
в течение 30 суток содер
жать под стражей членов 
организованных преступных 
группировок. совершивших 
тяжкие преступления. Поло
жительный . момент этого 
указа и в том, что нам да
ется возможность прове
рить банковские счета лиц, 
подозреваемых в совершении 
преступлений, что позволяет 
принять своевременные ме
ры по возмещению причи
ненного ущерба и изъятию 
денежных средств, получен
ных преступным путем, а та
ковые в большинстве случа
ев исчисляются десятками 
и сотнями миллионов руб
лей. Ведь организованная 
преступность прежде всего 
стремится завоевать пози
ции там, где есть возмож
ность противоправного по
лучения неконтролируемых 
доходов.

Причину такого размаха 
бандитизма в стране надо 
искать. в тех социальных 
условиях, которые' созданы 
для его «свободного» дейст
вия. I .

Причин много, но главное 
то, что сейчас идет актив
ный процесс перераспреде
ления собственности. Есте
ственно, люди, занимающие

ся преступной деятельностью 
и накопившие значительный 
теневой капитал, пытаются- 
принять участие в привати
зации, влиять на события и 
урвать жирный кусок. В 
таких случаях нередко про
слеживаются связи предста
вителей организованной пре
ступности и государственных 
чиновников, в том числе и 
работающих в правоохрани
тельных органах.

Вы спрашиваете, как на 
этом фоне выглядят ваши 
земляки — грузины.

Жители Республики Гру
зия занимают лидирующую 
позицию по количеству со
вершенных преступлений в 
г. Москве среди всех иного
родних преступников, при
бывших из республик Се
верного Кавказа и госу
дарств Закавказья. Это
только верхушка Айсберга, 
так как большое количество 
преступлений остается ла
тентным, т. е. не выявлен
ным. Большие надежды на 
оздоровление ситуации с 
иногородней преступностью 
в г. Москве мы возлагаем 
на недавно созданный при 
МВД России координацион
ный совет, в который вхо
дят и представители МВД 
Грузии.

Тяжелая общественно-по
литическая ситуация, сло
жившаяся в Грузии, вынуж
дает грузинских коммерсан
тов уезжать с родины,
большинство из них пересе
ляется в г. Москву. Надо 
отметить, что в столице мно
го грузинских бизнесменов, 
которые ведут себя достой
но, открывают предприятия, 
приносят пользу России,
оказывают материаль н у ю 
помощь Грузии. Однако сле
дом за ними приезжают и 
преступники, многие из ко
торых участвовали ранее в 
вооруженных столкновение 
ях, привыкли убивать, гра
бить, хорошо владеют огне
стрельным оружием, имеют 
боевой опыт, зачастую в со

став группировок входят 
- бывшие спортсмены. Среди 

грузин, которые задержива
ются нами за совершение 
различных тяжких преступ
лений, 90  процентов являют 
ся наркоманами, их средний 
возраст 25 лет, а наркотики 
требуют крупных денег, 
ведь 1 грам.м кокаина стоит 
приблизительно 250 долла
ров США.

До определенного време- 
йи грузины занимались со
вершением таких преступле
ний. как квартирные кражи, 
грабежи и разбойные на
падения, в настоящее время 
значительная доля совершае
мых ими преступлений при
ходится на похищение лю
дей в качестве заложников, 
причем своих ж е земляков.

Особый интерес вызывает 
механизм данных преступле
ний. Как правило, они орга
низуются грузинскими «во
рами в законе», которых в 
г. Москве сейчас находится 
более 50 человек. Они зна
ют большинство грузинских 
бизнесменов, изучают их 
финансовые возможно с т и, 
семейное положение, нали
чие родственников в Гру
зии. После этого создается 
группа из 5 — 8 человек, ко
торая осуществляет непо
средственное похищение биз
несмена или кого-либо из 
членов его семьи, ведет пе
реговоры с потерпевшими о 
сумме выкупа и механизме 
передачи денег. Последний 
заключается в том, -что пре
ступники требуют от своей 
жертвы найти «вора в зако
не» или авторитета уголов
но-преступной среды, кото
рому и надо передать вы- 
куп. В большинстве слу
чаев выкуп с о с  тавляет 
нереальную сумму, зна
чительно п р е вышающую 
финансовые возможности 
жертвы. Пострадавшие, вы
полняя требования похити
телей, обращаются к «во
ру в законе», который, яко
бы, ведет переговоры с пре
ступниками, договаривается 
о снижении выкупа до ра
зумных пределов, выполняет 
роль посредника в передаче

денег и таким образом ста
новится «благодетелем.» в 
глазах потерпевшего.

Я хорошо знаю Грузию, 
восхищен ее древнейшей 
культурой. Грузины — очень 
талантливый, добрый, отзыв, 
чивый и мужественный на
род. Мужчины —■ настоя
щие рыцари. И вдруг — 
такая несовместимая с моим 
пониманием жестокость. Не
давно мы задержали пре
ступное формирование, воз
главляемое одним из «воров 
в законе», они ворвались в 
квартиру грузинского бизне
смена, который лежат в по
стели со сломанной ногой и 
высокой температурой, же
стоко избили и заставили 
поехать с ними, посла чего 
привезли в подвал одного 
из зданий в центре г. Моск
вы, где в течение несколь
ких дней подвергали пыткам 
и издевательствам. Чтобы 
сохранить жизнь, похищен
ный был вынужден согла
ситься выплатить бандитам 
весьма крупную сумму. Для 
получения денег преступни
ки отвезли бизнесмена в 
Центральный банк России, 
где последний заявил охране 
банка, что оц является за
ложником, что и позволило 
нам задержать преступни
ков. Но, к сожалению, такой 
случай один из немногих, 
чаще похищенные и их род
ственники избегают обращать
ся в правоохранительные 
органы, боятся, что преступ
ники будут мстить. Они 
ищут посредников среди «во
ров в законе», сами загоняя 
себя в расставленные ими 
сети.

Я хотел бы обратиться к 
грузинским бизнесменам с 
убедительной просьбой не 
идти на поводу у преступ
ников и своевременно обра
щаться в органы внутренних 
дел в случае совершения в 
отношении них и их родст
венников подобных преступ
лений. Правоохранительные 
органы имеют достаточно 
сил и средств для вашей за
щиты от преступных пося
гательств. Помните, деньги, 
которые вы платите банди
там, идут не только на их 
развлечения, но и на при
обретение оружия, наркоти
ков, организацию и соверше
ние новых тяжких преступ
лений. Бизнесмены, кото
рые идут на контакт с пре
ступниками н платят им, не* 
вольно становятся их со
участниками.

Мари ЧНКОВАНИ

ф ПОСОЛЬСТВО: КУЛЬТУРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

КУЛЬТУРНАЯ ж и з н ь -
• г - '

НЕ ЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА...
| Своим мнением о разных 
I аспектах культурной жизни 
! нашей страны и дзухсто- 
) ронних отношениях с США 
| в этой сфере делится пер- 
| вый секретарь посольства 
I США по вопросам прессы и 

культуры Джеймс Хачисон.
— Конечно, для куль

турной жизни в Грузии на
стали не самые лучшие 
времена. Люди искусства1, 
театры, оркестры особенно 
подверглись ударам эконо
мического кризиса. На дан
ном этапе усилия нашей 
информационной, культур
ной политики в основном 
были направлены на рабо-

со средствами массовой 
информации, на академичес
кие обмены, в том числе 
для школьников, и оказание 
помощи з становлении де
мократических институтов.

— Бывают ля в Грузии 
американские деятели куль
туры? |Яожет, кто-либо соби
рается приехать?

— Пока что нет твердых 
планов на этот счет. Что 
же касается проведения ка
ких-либо концертов и вы
ставок, а  также приезда 
американских деятелей ис
кусства, такой информацией 
я не располагаю.

— Людям искусства в 
Грузии часто обещают про
цветание, которое принесет• 
с собой рыночная экономи
ка в лице бизнесменов, раз
личных благотворительных 
фондов и т. д. Действи
тельно ли в США они иг
рают заметную роль в под- 
дер|жке и развитии культу
ры, или люди искусства са
ми должны заботиться о се
бе?
- — Это довольно слож
ный вопрос. Безусловно, 
фонды (общественные и ча
стные) в Америке обеспе
чивают искусству обширную 
поддержку. Например, тру
дно представить, что сим
фонический оркестр или 
опера смогли бы существо
вать на чисто коммерческой 
основе. Успех или неудача 
многих музыкантов и ма
леньких творческих групп 
полностью зависят от ры
ночных сил. Художники и 
скульпторы зависят от них 
еще в большей мере, так 
как поддержка фондов и 
общественных организаций.

как правило, минимальна. 
Театр — особое понятие в 
Америке. Большинство на
ших профессиональных те
атров — чисто коммерчес
кие предприятия. Крайне 
мало. учитывая размеры 
страны, театров, которце 
поддерживают фонды, му
ниципальные или государ
ственные учреждения и ча
стная благотворительность.

— В грузинском народе, 
если вы успели /заметить, 
очень сильно выражено ху
дожественное, творческое 
начало. Широко известно 
грузинское кино, имеются 
превосходные театральные 
труппы, блестящие музы
канты* певцы, художники. . 
Предпринимаются ли вами 
какие-либо усилия, чтобы 
познакомил» американцев с 
грузинской культурой? Име
ются ли какие-нибудь сов
местные проекты в этом 
плане с Министерством 
культуры нлн творческими 
объединениями, отдельными 
деятелями культуры рес
публики?

— Я, конечно, знаком с 
великими достиже н и я м и 
Грузии в сфере культуры 
Ваши фильмы, театр, арти
сты хорошо известны и 
высоко ценятся по всему 
миру,.в том числе и в США. 
Основоположником класси
ческого балета ц моей стра
не был грузин Джордж Ба
ланчин (Баланчивадзе). И 
это о многом говорит.

Исходя из специфики мо
ей работы, трудно рассчиты
вать на мою. помощь в про
паганде грузинской культу
ры в Америке. Я надеюсь, 
что ваши министерства — 
культуры и иностранных 
дел воспользуются услугами 
грузинского посольства в 
Вашингтоне для содействия 
в этом вопросе.

— В Грузии устойчиво 
высок интерес к США, к 
культуре этого государства, 
в частности. Очень в$жна 
в этой связи работа амери
канского культурного цент
ра ври посольстве. Каковы 
ваши планы относительно 
расширенна его деятельно
сти, нлн это все целиком де
ло будущего?

— Пока что мы не назы
ваем это подразделение аме-

Окончанне на 4-й стр.

В ЦХИНВАЛЬСКОМ РЕГИОНЕ НАДЕЖДА НАЙТИ
ПУТЬ К ВЗАИМОПОНИМАНИЮ НЕ УТРАЧЕНА

ф ДО ЗАСЕДАНИЯ СКК

ж и з н ь
Н А Л А Ж И В А Е Т С Я . . .

Как известно, в н о я б р е-  
начале декабря Во Влади
кавказе и* Москве состоя
лось заседание совмест
ной контрольной комиссии 
(СКК), действующей в Цхин
вальском регионе.

Накануне встречи корре
спондент «СГ» обратилась к 
личному и . полномочному 
представителю Главы госу
дарства, государе твенн о м у  
уполномоченному в регионе 
Шнда Картли Важе ХАЧА- 
ПУРИДЗЕ н попросила от
ветить на несколько вопро
сов.

— Какова на сегодняшний 
день ситуация в Цхинваль

ском регионе?
— Она последовательно 

улучшается. В результате 
целенаправленной деятель
ности. переговоров с руко
водством Цхинвальского ре
гиона наметились пути по
нимания по политическим, 
экономическим и социаль
ным проблемам. Весомый 
вклад в стабилизацию об
становки вносит совместная 
контрольная комиссия, чет
кая работа которой во мно
гом способствует оператив
ному и конструктивному 
решению задач. В ходе пер-

Окончаняе на 4-й стр.

ф ПОСЛЕ ЗАСЕДАНИЯ СКК С ф МНЕНИЕ КОРЕННОГО ЖИТЕЛЯ

М ЧА ЛО СЬ ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ, 
ПРОДОЛЖИЛОСЬ В МОСКВЕ

— На втором заседании 
СКК были рассмотрены три 
основные проблемы. Первая. 
— о деятельности трехсторон
них миротворческих сил. 
Вторая — о процессе воз
вращения беженцев. И по
следняя — о ходе строи
тельно - восстановительных 
работ в зоне землетрясения 
и конфликта.

По всем вопросам основ
ные позиции были согласо
ваны. По миротворческим 
силам, например, были раз
работаны меры по приведе
нию их деятельности в со
ответствие с достигнутыми 
договоренностями. Речь идет

о повышении эффективности 
их работы в зоне конфлик
та. Участники заседания ОКК 
договорились о том, что не
обходимо проведение ат те 
стации личного состава ми
ротворческих сил. Вместо 
разрозненных будут орга
низованы дежурства в ви
де совместных постов. Бу
дет такж е пересмотрено 
штатное расписание этого 
контингента и объединенного 
штаба. С вооружения будет 
снята тяж елая техника. На
мечен также ряд мер по 
улучшению управления ми-'
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КОГО УСТРАИВАЕТ ХАОС?
Несколько лет назад я по 

своей инициативе привез по 
предварительному соглаше
нию в Горийское хлопчато
бумажное производственное 
объединение • д е л е г а ц и ю  
Цхинвальской швейной фаб
рики. Наша цель состояла 
в ознакомлении с  передо
вым опытом предприятия и 
установлении с ним связей.

Горийцы устроили нам 
торжественную встречу, по
казали цеха, участки, по
знакомили с передовиками 
производства; мы беседова
ли с ткачихами, красильщи
ками, механиками, расспра
шивали, какие у них усло
вия жизни и труда. Пред
ставители коллективов обо
их предприятий взяли на

себя обязательства и под
писали условия соревнова
ния. Перед нашим отъез
дом горийцы передали в по
дарок цхинвальским колле
гам по одному комплекту 
своих изделий.

Такая же связь в те го
ды была установлена между 
коллективами горийского и 
цхинвальского моло ч н ы х 
заводов. Тогда директором 
горийского завода являлся 
Нугзар Мачавариани, а ди
ректором завода в Цхин
вали — Нодар Задншвили.

Вспоминается еще т. н. 
круглый стол в редакции 
газеты «Сабчота Осетн». 
Были приглашены директо-
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ГЛАВА ГРУЗИНСКОГО ГОСУДАРСТВА 
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ ПЛЕНУМА 

СОЮЗА НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИХ ОБЩЕСТВ ГРУЗИИ

28 января Глава Грузинского государства Эдуард 
Ш еварднадзе принял участие в работе пленума Союза 
научно-технических обществ Грузии. В ходе заседания 
рассматривались актуальные проблемы, стоящие в г на
учно-технической сфере и препятствующие возрождению 
экономики.

Эдуард Шеварднадзе осмотрел цеха и лаборатории 
Научно-исследовательского института технологий машин 
малой .мощности, в частности, ему были продемонстри
рованы станки по изготовлению двигателей, подготовлен
ные институтом к отправке на Украину.

«ВС-ПРЕС<%

ДЕЛЕГАЦИЯ ОТБЫЛА В МОСКВУ

По сообщению информационного центра по полити
ческому' урегулированию конфликта в Абхазии в Моск
ву отбыла делегация представителей Верховного Совета и 
Совета министров Автономной Республики Абхазия, ру
ководимая вице-премьером Грузии Тамазом Надареи- 
швили. В составе делегации — председатель Совета ми
нистров Автономной республики Абхазия 3. Ерквания, 
главный государственный советник Главы государства, 
первый заместитель председателя' Совета Министров Ав
тономной республики Абхазии Ло'ндер Цаава, депутаты, 
министры, руководители ведомств.

В ходе недельного визита в Москву предусмотрены 
встречи с представителями законодательной и исполни
тельной властей, различных политических и общественных 
организаций, руководителями * силовых структур. Про
граммой предусмотрено также проведение, пресс-конфе
ренции, брифингов, встреч с руководителями информа
ционных средств.

Цель визита — с одной стороны, ознакомить обще
ственность России, Москвы, а также международную об
щественность с историей возникновения и развития аб
хазского сепаратизма, фактами осуществленных сепара
тистами в период военного конфликта и после него этни
ческой чистки и геноцида, проанализировать ход поли
тического урегулирования конфликта, с другой стороны — 
поставить в соответствующих инстанциях конкретные 
вопросы мирного урегулирования проблем Абхазии и ус
корения процессов, особенно полномасштабного обяза
тельного возвращения беженцев, будущих политических* 
структур Абхазии и др.

ГИА

К ЭНЕРГЕТИЧЕСКИМ ПРОБЛЕМАМ

В ночь на 31 января, большая часть территории Гру
зии вновь была обесточена. Как сообщили корреспонден
ту агентства в Департаменте ГРУЗЭНЕРГО. причиной 

; этого стала авария на 500-кнловольтной линии электро- 
} передачи ИМ ЕРЕТИ в Западной Грузии. Ведутся восета- 
( новительные работы. Западные районы республики бо

лее или менее снабжаются электроэнергией от гидро
электростанций, расположенных в этом регионе, то в 
строго ограниченном количестве подается потребителю 
в Восточной Грузии.

Из-за вышеотмеченной аварии в связи с резким па
дением напряжения, с утра 31 января не работало Тби
лисское метро, практически главное средство передви
жения тбилисцев в условиях энергетического кризиса. 
В Управлении тбилисского метрополитена сообщили о 
том. что функционирование метро в данной ситуации пол- 

Департамента ГРУЗЭНЕРГОностью зависит от Департамента ГРУЗЭНЕР1

31 января главный инженер Департамента Грузинской 
железной дороги Игорь Мелкадзе сообщил, что практи
чески всю ночь 31 января, после отключения электро
энергии простаивала железная дорога. Лишь с утра 31-го 
на некоторых участках возобновилось движение.

Как сообщил пресс-центр мэрии г. Тбилиси, люди 
годами не платят за потребление электроэнергии. По за
явлениям мэра Нико Лекищвили, если подобное поло
жение дел сохранится — должникам ток не будет по
даваться так же, как и газ. По словам Н. Лекишвили, 
на данном этапе готовится документ, согласно которому 
цена за  электроэнергию и некоторые коммунальные ус
луги будет снижена на 15 процентов. В мэрии также 
разрабатывается система, по которой каждый житель 
Тбилиси должен будет заплатить вперед за 100 квт. 
электроэнергии. Когда же это количество электроэнер
гии израсходуется, то электричество автоматически от- 
ключится.

СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ

По сообщению пресс-центра Министерства обороны 
Грузии, согласно приказу Главнокомандующего ВС Гру
зии Эдуарда Ш еварднадзе, в ближайшие дни запланиро
вано проведение совместных командно-штабных учений 
министерств обороны, внутренних дел, службы безопас
ности, погранвойск и корпуса спасателей с привлечени
ем штабов, оперативных групп и ряда подразделений 
этих ведомств. Цель учений — отработка вопросов взаи
модействия по организации территориальной обороны 
республики.

МИССИЯ ООН В ГРУЗИИ

30 января премьер-министр Грузии Отар Пацация 
принял группу членов миссии ООН во главе с господи
ном Хеберсом. О. Пацация ознакомил гостей с существу
ющими на сегодняшний день тяжелыми энергетическими 
проблемами. Члены миссии встретились с представителя
ми почти всех министерств и ведомств Грузии в связи 
сг кризисным положением в республике. 3 февраля со
стоится встреча с  членами миссии для подведения ито
гов визита. По словам постоянного представителя ООН 
в Грузии Теодора Старчевича, представительство ООН 
постоянно рассматривает эти проблемы и старается сде
лать все для оказания помощи республике.

ИПРИНДА

КУРС ДОЛЛАРА США ОСТАЕТСЯ НЕИЗМЕННЫМ

Вот уже на третьих подряд торгах на Тбилисской 
межбанковской валютной бирже курс доллара США по 
отношению к купону Национального банка Грузии оста
ется неизменным. На состоявшихся 31 января на этой 
бирже очередных торгах, объем продаж на которых со
ставил 440 тысяч долларов США и 4.700 тысяч россий
ских рублей, средний курс одного доллара по-прежнему 
остался на отметке 1.300 тысяч купонов. Курс же одного 
рубля, по сравнению с прошедшими в минувший чет
верг торгами, опустился на 7 пунктов и составил 290 
купонов. По итогам торгов. Национальный банк Грузии 
установил с 1 февраля нопые курсы иностранных валют 
к купону.

ГИА
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+  СОБЫ ТИЯ В СНГ: ТАДЖИКИСТАН

В ЕРБА ЛЬН А Я НОТА ПОСОЛЬСТВА Ф РГ В ГРУЗИИ

Министерство иностранных дел Республики Грузия 
получило вербальную ноту посольства Федеративной Рес
публики Германии в Грузии, в которой, в частности, ска
зано, что правительство Ф РГ окажет помощь сотрудни
честву между Тбилисской школой менеджеров и профес
сиональной академией Мосбаха. Для этого правительство 
Германии готово с нынешнего года до 1998 года выде
лить сумму в размере 1.019.144 немецких марок.

Цель помощи состоит в том, чтобы Тбилисская шко
ла менеджеров подготовила квалифицированные кадры 
по теории и практике рыночной экономики. Помощь 
Германии предусматривает отправку экспертов на корот
кое время для проверки намеченного мероприятия, кон
сультаций и проведения занятий, выдачу стипендий гру
зинским преподавателям и студентам с целью повыше
ния их квалификации, а также предоставление им ли
тературы и учебного материала.

ГИА

К ПОЛОЖЕНИЮ  В ЧЕЧНЕ

Н А ЗРА Н Ь. Как сообщалось ранее, президент Ингу
шетии Руслан Аушев разослал приглашения руководи
телям северокавкаэских республик для участия по встре
че по урегулированию чеченского конфликта, которая 
должна была состояться 31 января. • Однако, как сооб
щили в руководстве Ингушской республики, руководи
тели ряда северокавказских республик под разными 
предлогами отказались приехать в Назрань.

Н А ЗРА Н Ь. 30 января, во второй половине дня, рос
сийские войска блокировали поселок Серноводск (нахо
дится на территории Ингушетии, основное население че
ченцы). Российская сторона требует разоружения^ насе
ления и сдачи в плен мужчин села.

ПРАЗДНИК БУДЕТ ОТМЕЧАТЬСЯ

БАКУ. Указом президента Азербайджана Гейдара 
Алиева республика будет торжественно отмечать празд
ник 50-летия победы над фашизмом. С целью почтить 
память погибших соотечественников в ходе войны 1941 — 
45 гг., и проведения различных мероприятий создана 
государственная комиссия, которой поручено разработать 
специальную программу мероприятий. Г. Алиев издал 
Указ вопреки решению Мили Меджлиса, принятого ме
сяц назад, согласно которому надлежало 9 мая отмечать 
как День Памяти.

ИПРИНДА

НА УКРАИНУ БУДУТ ОТПРАВЛЕНЫ 
ГРУЗИНСКИЕ СТАНКИ НА СУММУ В 400 

ТЫ СЯЧ ДОЛЛАРОВ

В начале февраля, согласно прямым договоренностям, 
Грузинский научно-исследовательский институт техноло
гий электромашин малой мощности направит на Украину 
партию станков по производству двигателей малой мощ
ности на сумму в 400 тысяч американских долларов.

В интервью корр. «БС-ПРЕСС» замдиректора НИИ 
Эдуард Герсамия сообщил, что ранее институт отправил 
на Украину две полные линии по производству двигате
лей на сумму около 1 млн. долларов. От украинских 
коллег получены самые лучшие отзывы о качестве обо
рудования.

КОНТРОЛЬНАЯ ПАЛАТА ВЫ ЯВИЛА НАРУШЕНЫ.
В ОТЧЕТНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

КОНЦЕРНА «ГРУЗНЕФТЕПРОДУКТ»

27 'января на очередном заседании президиума Кон
трольной палаты Грузни, в ходе подведения итогов ре
визии хозяйственной и финансовой деятельности государ
ственного концерна «ГРУЗНЕФТЕПРОДУКТ», было за 
явлено о ряде выявленных нарушений и недостатков.

В связи с этим Контрольной палатой поставлен воп
рос об ответственности первого заместителя председателя 
концерна Тамаза Шавдатуашвили й главного бухгалтера 
Гурама Татеишвили. Вопрос передан для рассмотрения 
руководству концерна.

КРИМ ИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ДМАНИСИ: Четверо учащихся выпускных классов 
села Земо Карабулахи, под руководством безработного 
Элизбара Мамулия разобрали трансформатор Эгрисского 
животноводческого комплекса и похитили 40  кг. алюми
ния. Они были задержаны силами полиции Дманисского 
района.

РУСТАВИ: 42-летняя жительница Рустави Этери 
Цхведадзе была сбита автокраном на одной из улиц го
рода. В результате нанесенных телесных повреждений 
ока скончалась в больнице.

ГОРИ: Сотрудники Горийской полиции задержали не
ких Арчила Павлиашвили и Мамуку Шотакишвили, у ко
торых при обыске было изъято 4.2 грамма опиума/

«БС-ПРЕСС»

ДЛЯ ВОЗРОЖ ДЕНИЯ ТРАДИЦИИ ПРЕДКОВ

В Тбилисской академии художеств уже несколько 
лет функционирует факультет реставрации живописи, ко
торый в основном готовит специалистов — реставраторов 
икон и изобразительного искусства. В частности, масте
ров по иконописи. К сожалению, эта область давно пре
дана забвению.

После упразднения Россией автокефалии грузинской 
церкви и в дальнейшем, уже в советский период дан
ная специальность почти полностью была объявлена вне 
закона. Как известно общественности, многие выдающиё- 
ся грузинские художники, среди них Ладо Гудиашвили, 
Александр Бандзеладзе, Давид Эристави и другие соз
давали фрески на религиозные сюжеты. Их творчество 
послужило толчком для возрождения и формирования в 
Грузии профессиональной школы иконописи.

На сегодняшний день этим большим делом руководит 
старший преподаватель Академии художеств Серго Сир- 
биладзе. •

Наша эпоха во всей полноте выдвинула вопрос о ду
ховном возрождении народа, что невозможно без цер- 

.ковной деятельности и ее совершенствования.
Желательно, чтобы была создана школа церковного 

зодчества, которая совместно с  этим факультетом под
готовит специалистов и положит начало современному 
этапу церковного строительства в нашей стране.

КАК РЕА ЛИ ЗО ВАТЬ ЧАИ?

Проблема реализации чая со всей остротой встала 
перед Министерством сельского хозяйства и пищевой про
мышленности Грузии. Как стало известно, в одном толь
ко Озургетском районе скопилось почти 2.500 тонн го
товой продукции. Из этого количества реализована едва 
лишь треть. Как говорилось на оперативном совещании 
в министерстве, причина такого положения не однознач
на. Это касается и качества чая, и, что самое важное, 
непомерПО высокой его стоимости: она, что парадоксаль
но, значительно выше цекы на индийский чай. В резуль
тате отрасль, а вместе с  нею и республика, несут боль
шие финансовые потери.

В настоящее время в Озургетский и другие районы, 
где возникли проблемы с реализацией продукции, выез
жает группа специалистов - чаеводов, которые изучат на 
местах положение дел с тем, чтобы принять срочные ме
ры лр исправлению создавшейся критической ситуации.

ГИА

«Власть над людьми—на
силие иад собой».

Омар ХАИЯМ

ЭИ  ТОЙ войне, похоже, 
уже не будет конца. 
Война в Чечне вы

звала яростный всплеск со
противления на другом кон
це евразийского материка; 
отряды таджикской оппози
ции — не все, конечно, — 
объявили России «джихад», 
священную войну. Хотя и 
без того воюют с Эмомали 
Рахмоновым, русскими по
граничниками и друг с дру
гом. И, конечно, — афган
ские моджахеды спешат сю
да, на войну с неверными. 
Такую привычную и полез
ную для них. Пока жив — 
получаешь валюту. Убьют— 
попадаешь в рай...

Россия получила здесь 
новый Афганистан со всеми 
его последствиями. Что сле
довало ожидать.

Гражданские войны в Аф
ганистане и Таджикистане, в 
которые из-за этнической 
чересполосицы втягиваются 
как ближние, так и дальние 
соседи, сделали это неизбеж
ным.

А  может быть, стоило 
прислу ш а  т ь с я  к  мнению 
Александра Солженицына и 
уйти из этого чисто мусуль
манского региона, в котором 
вообще кто-либо чужой вряд 
ли сможет навести порядок? 
Не лучше ли сосредоточить
ся на обустройстве собствен
ного российского дома?

Война в Чечне особенно 
высветила эти вопросы. Но 
следует вспомнить: еще ле
том прошлого года в Таш
кенте состоялись уникальные 
по составу участников пере
говоры. В столицу Узбеки
стана съехались министр ино
странных дел РФ  Андрей 
Козырев, его заместитель 
Альберт Чернышов, главком 
погранвойск Андрей Нико
лаев, шефы служб внеш
ней разведки и контрразвед
ки Евгений Примаков и Сер
гей Степашин, заместитель 

начальника генерального шта
ба Владимир Журбенко. 
Цель — участие в трехсто
ронних переговорах о ситуа
ции в Таджикистане. Узбек
скую сторону представлял 
президент Ислам Каримов, 
таджикскую — Эмомали Ра- 
хмонов. Высшие российские 
дипломаты и шефы спец
служб вместе с узбекскими 
коллегами «склоняли» Эмо
мали Рахмоновгг к «идее де
мократических президентских 
выборов». И что же?

Известная правозащитная 
органа з а  ц и я  «Хельсинки 
Уотч»- распространила доку
мент, названный «Президент
ские выборы в Таджикиста
не прошли в атмосфере 
страха и обмана». Правоза
щитники утверждают, что 
были свидетелями случаев, 
когда урны заполнялись фа
льшивыми бюллетенями, од
ни, и те же избиратели голо
совали в нескольких округах, 
отсутствовал контроль за 
подсчетом голосов со сторо
ны" членов избирательных 
комиссий, а  также были сви
детелями других махинаций. 
По их словам, наблюдатели, 
представляющие интересы 
одного из кандидатов — Аб- 
думалина Абдулладжанова, 
не присутствовали на боль
шинстве избирательных уча

стков, а сторонники и наблю
датели от Эмомали Рахмоно- 
ва «угрожали избирателям и 
зачастую сопровождали их 
в кабины для голосования». 
Авторы напоминают, что 
ООН и СВОЕ отклонили 
приглашение присутствовать 
на выборах в качестве офи
циальных наблюдателей, а 
наблюдателей из стран СНГ, 
Ирана и Турции «возили по

Хлебные бунты в Таджи
кистане стали реальностью. 
Как и случаи голодной смер
ти. Положение с хлебом на
столько критическое, что жи
тели таджикской столицы 
занимают очереди с вечера 
и выстаивают целый день в 
надежде накормить семью. 
Душанбе уже несколько раз 
за последние два года пере
живает подобный кризис.

ВОЙНА 
БЕЗ ПРАВИЛ

избирательным участкам в 
сопровождении правительст
венных официальных лиц и 
телевизионных камер, так 
что и они не имели возмож
ности дать четкую оценку 
выборам».

Словом, нынешний прези
дент Таджикистана Рахмонов, 
которого защищают русские 
военные, нелегитимен.

НЕМУДРЕНО, что элек
торат все меньше ве
рит властям. Группа 

таджикских социологов про
вела опрос. Судя по итогам, 
главной причиной, препятст
вующей достижению полити
ческой стабильности, явля
ется усиление кланово-мест
нических тенденций в борь
бе за  власть. По мнению че
тверти опрошенных, причи
на в кризисе в экономике 
республики.

Совершенно неожиданные 
результаты выявил вопрос 
об отношении к таджикской 
оппозиции. Во лее 70% счита
ют, что оппозиция — реаль
ная сила, которую необхо
димо признавать, 19,4% ка
тегорически против ведения 
диалога с оппозицией, а  63,8% 
считают переговоры нынеш
них властей с политически
ми оппонентами крайне не
обходимыми.

По мнению 75,8% опро
шенных, экономическая си
туация во время правления 
Эмомали Рахмонова резко 
ухудшилась. Экономическую 
неразбериху 45,9% связыва
ют с влиянием мафиозно
клановых структур, а 32,6% 
—. с рэкетом.

В качестве альтернативы 
оппозиционные лидеры пред
лагают создать государствен
ный совет и правительство 
национального примирения, 
составленные из нейтраль
ных в противоборстве специ
алистов. Это позволило бы 
на несколько лет дать воз
можность таджикскому обще
ству оценить последствия 
гражданской войны и хотя 
бы частично избавиться от 
охватившего всех чувства ме
сти. Война в Таджикистане 
по большому счету не столь
ко политическая, сколько 
межрегиональная, и ее про
должение может привести к 
постепенному уничтожению 
нации. Как в Кулябе, так и 
в горных районах Бадахшана 
достаточно людей, понимаю
щих пагубность такой ситуа
ции. Усугубляющаяся пре
зидентскими выборами, она 
вряд ли успокоит и боеви
ков оппозиции, и правитель
ственные военизированные 
отряды. Как бы ни пытались 
военные отречься от появле
ния «второго Афганистана», 
он уже наступил.

Р ОССИЙСКИМИ во
енными руководит 
хорошо нам знакомый 

гейерал - полковник Вале
рий Патрикеев. Он в течение 
4 лет командовал Закавказ
ским округом. И хотя с зо
лотыми медалями окончил 
академию имени Фрунзе и 
академию Генерального шта
ба, служил на Дальнем Во
стоке, Сахалине, Курильских 
островах, Чукотке, Камчатке, 
Кавказе, перелома в войне в

Таджикистане не внес. В 
прошлом году решением Со
вета глав государств СНГ 
его назначили командующим 
коллективными миротворче
скими силами в Республике 
Таджикистан. В их состав 
входят 201-я российская ди
визия, отдельный мотострел
ковый батальон от Республи
ки Узбекистан и одна рота 
от Киргизии. Плюс россий
ские пограничники, подчи
ненные своему главкому.

Задачи КМС — это со
действие нормализации об
становки на таджикско - аф 
ганской рранице, создание 
условий для процесса диало
га между правительством и 
оппозицией. На них же воз
ложены задачи по содейст
вию охране и распределению 
чрезвычайной и гуманитар-, 
ной помощи, созданию усло
вий для безопасного возвра
щения беженцев в места их 
постоянного проживания, ох
ране необходимой инфра
структуры и других жизнен
ных объектов. Но главное 
— защита южных рубежей 
России, хотя до ее «прозрач
ной» границы три государст
ва — Узбекистан, Киргизия, 
Казахстан.

Вялотекущая война в Та
джикистане показала сла
бость российских войск еще 
до кризиса в Чечне. В Та
джикистан было переброше
но более 100 единиц новой 
техники. И что же? На Па
мир технику приходится до- 
с»; злять через Ош (Кирги
зия), транспортируя ее на 
трейлерах по тяжелейшей
горной трассе. Со стороны
Душанбе дорога перекрыта 
отрядами оппозиции. Колон
ны миротворческих сил с 
продуктами и пограничных
войск с горючим и снаряже
нием они еще пропускают.
Хотя и бывает, что автома
шины грабят.

Та ж е техника, с помощью 
которой воюют пограничники 
и 201-я дивизия, уже отра
ботала свое в Афганистане. 
Странно видеть, как в резу
льтате конверсии под нож 
идут совершенно новые тан
ки и БТРы , а в зонах кон
фликта используется то, что 
давно пора списать. Вот рос
сийские пограничники и во
енные гибнут неизвестно за 
что.

Таджикистан уже обошел
ся России во многие миллиар
ды. Если Россия не уйдет из 
Таджикистана, ее расходы на 
«братскую» помощь неизбеж
но возрастут, считают наблю
датели.

Но как уйти? Все уроки 
истории — напрасны. Все-- 
таки русские странные лю
ди — три англо-афганских 
войны: первая 1838— 1342, 
вторая 1878— 1882 и третья 
1919-го — не вызвали чув
ства вины у Британии ни за 
кровь англичан, ни за кровь 
афганцев. А вот в России 
афганский синдром по-преж

нему силен. Из уст посла Рос
сии в Таджикистане М. Сен- 
кевича и главкома погран
войск А. Николаева прозву
чало предостережение, что 
если не охранять надежно 
границу в Таджикистане, то 
моджахеды очень скоро ока
жутся в Подмосковье. Не 
знаю, как с Подмосковьем, 

но в  Грозном они оказались...

Тенгиз ГАМ КРЕЛИДЗЕ
Политический обозрева
тель «СГ»
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РО ССИ Я— ЯНВАРЬ
ОБСЕ и руководство Рос

сийской Федерации счита
ют, что нельзя ставить под 

• сомнение территориальную 
целостность Р Ф  и ее суве
ренитет. В то ж е время, сто
роны согласны с тем, что 
нарушение прав человека не 
может быть внутренним де
лом ни одной из стран, под
черкнул Л. Ковач. Он также 
отметил, что «впервые одна 
из великих держав выска
зывает готовность к сотруд
ничеству с ОБСЕ в разре
шении такого конфликта, 
который, с точки зрения 
международного права, яв
ляется ее внутренним де
лом».

По его словам, позиции 
ОБСЕ и Москвы совпадают 
и в том, что «разрешение 
чеченского конфликта отве
чает их общим интересам». 
«Кризис необходимо преодо
левать при помощи полити
ческих средств и путем пе
реговоров, на основе кон
ституции Российской Ф еде
рации и основополагающих 
принципов ОВСЕ», — под
черкнул Л. Ковач.

Одним из важных итогов 
визита в Москву И. Дьяр 
мати министр назвал «го
товность России принимать 
представителей председателя 
ОБСЕ». «Это предоставляет 
для них возможность побы
вать в Чечне, ознакомиться 
с обстановкой в этом регио
не и вместе с российскими 
политиками разработать про
грамму дальнейшего сотруд
ничества ОБСЕ и Москвы по 
разрешению чеченского кри
зиса», — заявил Л. Ковач. 
Кроме того, достигнута до
говоренность, что ОБСЕ при
мет участие в поставке гру
зов гуманитарной помощи в 
Чечню.

С точки зрения председа
теля ОБСЕ, стороны согла
сились с тем, что европей-

Окончание. Начало см. в 
номере от 28 января.

ский форум должен принять 
участие в восстановлении 
конституционного порядка в 
Чечне, контроле за соблю
дением прав человека в 
этом регионе, а  в перспек
тиве — в организации в 
Чечне свободных выборов.

К РОССИЙСКО- 
АМЕРИКАНСКИМ

ОТНОШЕНИЯМ
У России появятся проб

лемы в отношениях с США, 
если Москва не урегулирует 
конфликт в Чечне мирным 
способом, предупредил но
вый председатель сенатского 
комитета по иностранным де
лам Дж. Хелмс (республи
канец) после первого засе
дания комитета. Он заявил 
журналистам, что выступит 
в таком случае против ока
зания американской помощи 
России. -

Дж. Хелмс также сооб
щил, что комитет вряд ли 
начнет этой весной слуша
ния по ратификации амери- 
кано - российского договора 
СНВ-2, предусматривающего 
резкие сокращения ядерных 
арсеналов двух стран.

ПЕРЕГОВОРЫ  
В. ЧЕРНОМ Ы РДИНА 
С РУКОВОДСТВОМ 

«МОБИЛ»

Председатель правительст
ва РФ  В. Черномырдин об- 

- судил с руководством кор
порации «Мобил» •— одной 
из семи крупнейших нефтя
ных компаний мира — пла
ны долгосрочного сотрудни
чества в области нефтедобы
чи, нефтепереработки и про
дажи российского топлива 
за рубеж. На встрече обсуж
дался вопрос привлечения 
крупных кредитов Запада, 
гарантированных долгосроч
ными поставками нефти из 
России.

Планы сотрудничества с 
корпорацией «Мобил» затра
гивают самый широкий круг

проектов, сообщил журнали
стам принимавший участие в 
переговорах заместитель пре
дседателя правительства О. 
Давыдов. Это — долгосроч
ные поставки российской
нефти в третьи страны че
рез системы корпорации по 
гарантированно высоким це
нам (около 5 млн тонн неф
ти в год), участие в освое
нии месторождений топлива 
на сахалинском шельфе (про
ект Сахалин-3) и в Западной 
Сибири, строительстве, газо
провода Я м ал— Западная Ев
ропа, инвестиции в россий
скую промышленность.

ИНТЕРВЬЮ  
У. КРИСТОФ ЕРА

Государственный секретарь 
СШ А У. Кристофер, высту
пая в передаче теле- 
к о м п а н и и  Эн-би-си, за
явил, в частности: «С само
го начала мы проводили по
литику, в основе которой ле
жали два принципа: во-пер
вых, мы признаем, что Рос 
сия заинтересована в недо 
пущении раскола страны 
то же время мы считаем, 
что русские должны дейст
вовать в этой ситуации по
следовательно, признавая 
при этом права человека. Эти 
же принципы изложены Ор
ганизацией по безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
Сейчас, я  бы сказал, ситуация 
обернулась весьма неблаго
приятно для России. То, что 
произошло, стало серьезным 
отходом назад.

Вопрос: Существуют ли 
обстоятельства, при которых 
американская помощь России 
может быть прекращена?

Ответ: Нам надо анализи
ровать этот вопрос с учетом 
наших собственных интере
сов. Например, наша помощь 
в соответствии с  поправкой 
Нанна-Лугара предназначена 
для демонтажа российских 
ядерных вооружений, что, 
конечно же, отвечает инте-

В

ресам США, и нам необхо
димо продолжать осущест
влять эту программу, Иная 
предоставляемая нами по
мощь на деле нацелена на 
обеспечение американских 
интересов, а  не только рос
сийских интересов. Но, как 
я  уже сказал, мы будем ве
сьма тщательно следить за 
тем, как они поведут себя в 
той или иной ситуации.

Мы считаем, что Ельцин 
по-прежнему осуществляет 
твердый контроль над пра 
вительством. Он действует 
весьма и весьма эффектив
но. Когда он участвует в ме
ждународных встречах, он 
всегда демонстрирует высо
чайший класс игры. Так что 
мы уверены в том, что имен
но он контролирует ситуа
цию. Мы весьма внимательно 
следим за развитием собы
тий.

Имеющиеся у нас сообще
ния относительно контроля 
над ядерным оружием были 
всегда весьма позитивными. 
Это один из тех аспектов, 
которым в России уделяется 
очень пристальное внимание. 
К этому причастно высшее 
руководство. Так, что мои 
коллеги и з . Пентагона и те, 
кто внимательно следят за 
ситуацией, сохраняют высо
кую степень уверенности. Да, 
в России на протяжении по
следних лет были проблемы 
с государственным управле
нием, есть они и сейчас. Од
нако в том, что касается 
ядерных проблем, мы по- 
прежнему испытываем уве
ренность в том, ,что их ядер- 
ные вооружения находятся в 
безопасности.

Вопрос: Во вторник вы
встречаетесь с А. Козыре
вым. Намерены ли вы твер
до заявить ему: «Прекратите 
эти убийства без разбору 
гражданских лиц в Чечие?».

Ответ: Да, я намерен за
явить ему нечто в этом ду
хе. Я буду призывать его 
положить конец боевым дей-, 
ствням как можно скорее. Я 
буду призывать его добивать
ся примирения в Чечне, учи
тывая настроения чеченско
го народа.

+  Ф РАНЦИЯ

УРАН НЕ ПРОЙДЕТ

Участивш к  е с я  случаи 
контрабанды радиоактивных 
материалов не на шутку 
встревожили правоохрани 
тельные органы стран З а 
падной Евродщ. Ф ранцуз
ская таможня решила бо
роться с нелегальным вво
зом ядерных веществ при 
помощи новейшей диагно
стической техники. Сверх
чувствительными детектора
ми радиации — как пере
носными, так и стационар-, 
ными — будут оснащены 
все пропускные пункты на 
французской границе. Спе
циально разработанные при
боры смогут уловить радиа
ционное излучение, даже 
если его источник надежно 
упрятан в герметические 
контейнеры. Отныне продав
цы и покупатели ядерного вать терриТОрию Франции в 
топлива серьезно задумают- качестве перевалочного пун- 
ся, прежде чем иапользо- кта для своего товара.

ф  МАЛАВИ
БАН ДИ Т БАНДА

Президент Малави Бакили Мулузи очень недоволен 
своим предшественником. Оказывается, тот свистнул из 
государственной казны кругленькую сумму и решительно 
не хочет ее возвращать. «Бывший президент Камузу 
Банда и его приближенные взяли в мае нынешнего года, 
за два месяца до всеобщих выборов в Малави, из к аз
ны 40 миллионов долларов, — утверждает Мулузи. — 
Мы не нашли никаких следов.этих денег». А еще новым 
властям не понравилось, что, будучи у кормила, Банда 
сдавал в аренду несколько дворцов и резиденций, кото
рые на самом деле ему не принадлежали. Таким способом 
он положил в карман еще три миллиона долларов, ксь- 
торые, по идее, надо было сдать государству. «Я край
не разочарован Бандой, — заявил Мулузи. — Класть в 
свой карман арендную плату за не принадлежащие ему 
дворцы — такое поведение представляется мне безнрав
ственным».

*  США

САМЫЕ АГРЕССИВНЫ Е СОБАКИ — 
НЕМ ЕЦКАЯ О ВЧАРКА И ЧАУ-ЧАУ

Если вы хотите завести 
собаку, которая бы была 
лучшим другом вашего ре
бенка, выберите лабрадора, 
а не немецкую овчарку, со
ветует американцам центр 
по контролю над заболева
ниями. Это федеральное 
ведомство со штаб-кварти
рой в Атланте провело спе
циальное исследование, при
званное выявить наиболее 
'.агрессивные породы собак 
и выработать соответствую
щие рекомендации - предо
стережения для их нынеш- 
н их и -^будущих владельцев. 
В Соединенных Ш татах на
считывается примерно 53,5 
млн. собак, и в. среднем 
ежегодно р е г истрируется 
585 .тысяч укусов людей.

По итогам исследования, 
в основу которого были по

ложены данные об укусах 
в течение года собаками 
различных пород посторон
них людей — не своих вла
дельцев или членов их се
мей, оказалось, что чаще 
всего кусаются немецкие 
овчарки и чау-чау — длин
ношерстные декоративные 
собаки, выведенные в Ки
тае и Маньчжурии. Наиме
нее агрессивны: * разновид
ности ньюфаундленда'— л а
брадор, пудель, шотландский 
■терьер и чихуахуа.

Среди покусанных соба
ками чуть больше полови
ны составляют дети до 12 
лет. Поэтому, советуют ро
дителям составители докла
да, постоянно напоминайте 
детям, «что не следует ти
скать собаку».

О БЕДНОЙ АКУЛЕ ЗАМ ОЛВИТЕ СЛОВО

Сохранить п о п у л  яцгао 
акул — так сегодня опре
деляют ^американские <би о- 
логи одну из своих приори
тетных задач. По их мне
нию, эти морские хищницы 
находятся под угрозой уни
чтожения,

В последние десятилетия 
акулы стали объектом ин
тенсивного промысла. Их 
мясо идет в пйщу (знаме
нитый суп из акульих плав
ников), из костей делают 
клей. Лет десять назад уче
ные подсчитали, что за год 
следует вылавливать акул 
не более 25 тысяч тонн. 
Однако на протяжении 80-х 
годов, отмечает информаци
онное агентство ЮПИ, до
бывалось в среднем по 52 
тысячи тонн ежегодно. К 
тому же значительное чис
ло хищниц погибает, попав 
в рыбацкие сети, расстав
ленные не для них1. Как 
много — никто не знает.

С лета нынешнего года 
вступает в силу разработан-

ф  ЯПОНИЯ

ная министерством торгов
ли СШ А инструкция, сог
ласно которой в прибрежных 
водах может быть выловле
но акул не более 5,8 тыся
чи тонн. Будет ли это эф
фективно? Дело в том, что 
они мигрируют по огром
ным просторам Мирового 
океана, их отлов ведется в 
водах не одного десятка 
стран, но пока только в Ав
стралии проявлен интерес 
к ограничению промысла 
этих морских хищниц.

Между тем известно, на
пример, к чему приводили 
кампании по уничтожению 
волков, которые считаются 
лесными «с а  н и т  арами». 
Именно на их долю выпа: 
д ает - забота о поддержании 
общего здоровья животного 
мира лесов и степей: пое
дая больных и слабых осо
бей, они тем самым сохра
няют баланс фауны данной 
местности. Те же «санитар
ные» функции выполняют 
акулы в морях и океанах.

ЯПОНСКИЙ КАПИТАЛ В СШ А

17 ноября стало известно о еще одном серьезном фи 
нансовом поражении японской компании «Сони» в США. 
Фирма официально заявила, что проигрыш в 3.2 милли
арда долларов возник из-за создавшейся в двух крупней 
ших киностудиях — «Коламбиа пикчерс» и «Тристар 
пикчерс» ситуации.

Основная причина поражения — неопытность япон
цев в кинопромышленности и отсутствие практики уп
равления киностудиями. Эти концерны «Сони» приобрел 
в 1989 году за 3.4 миллиарда долларов. Для руковод
ства ими были наняты два американских кинопродюсера, 
которые после определенного времени отказались от про
дления контракта. За услуги они потребовали 700 мил
лионов долларов и получили требуемую сумму. После 
этого японская компания несколько раз попыталась за
менить руководство кинокомпании новыми кадрами. Но 
безрезультатно. Что само по себе стало основой круп
ного финансового поражения.

В период после 1989 года в СШ А наблюдались мощ
ный приток японского капитала и тенденция перехода 
американских компаний в руки японцев. «Мицубиси» 
приобрел манхетенский Рокфеллер — центр. «Мацуси
та» — «Универсал пикчерс». Однако подобно «Сони» 
из-за неопытности у этих фирм появились большие фи
нансовые проблемы и теперь им грозит опасность серьез
ного поражения.

«Тойота» и «Хонда» успешно сотрудничают с амери
канскими концернами в области машиностроения, в ко
торой у японцев большой опыт.

«ЯПОНСКИЙ» Ш ИНДЛЕР

Недавно в Японии скон
чался Чион Сугихара — 
японский дипломат, который 
работал в Литве и в Поль
ше во- время Второй миро
вой войны и заслужил се
бе репутацию «японского 
Шиндлера». Из документов 
явствует, что он сумел спа
сти более восьми тысяч ев
реев. . •

Дело происходило в 1940 
году. Чион Сугихара — слу. 
жащий японского посольст 
в а -— рисковал жизнью и 
благополучием своей семьи 
ради того, чтобы спасти и&

нацистского ада как можно 
больше евреев. В интервью, 
которое дала его вдова япон 
скому телевидению, она рас
сказала. каким образом ее 
муж раздавал визы польским 
евреям, чтобы они избежа
ли ужасов концлагерей.

Когда Сугихара вернулся 
на^родину, которая была со
юзницей нацистской Герма 
нии, его действия обнаружи
лись. Сугихару понизили ь 
должности и записали взы 
скание в послужной спи 
сок.
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ЭКОНОМИКА
РОССИЯ УВЕЛИЧИВАЕТ. ТОРГОВЫ Й ОБОРОТ 

С ДАЛЬНИМ  ЗА РУ БЕ Ж ЬЕ М

По согласованным данным Государственного тамо
женного комитета,’ Госкомстата и внешнеторгового ве
домства страны, товарооборот России со странами даль
него зарубежья, включая страны Балтии, за десять ме
сяцев текущего года увеличился на 7,9 процента про
тив прошлогоднего уровня, достигнув 59,5 млрд. дол 
ларов (55,1 млрд долларов за 10 месяцев прошлого го
да). При этом вновь зафиксирован рост положительно
го сальдо торгового баланса, которое составило за ян
в а р ь -о к т я б р ь  15,4 млрд. долларов, что на 1,3 млрд. 
долларов больше прошлогоднего показателя. Общий 
объем российского экспорта увеличился на 3,2 млрд. 
долларов и в стоимостном выражении составил 87,4 
млрд. долларов.

КАЧЕСТВО р о с с и й с к о й  ПРОДУКЦИИ  
Р Е ЗК О  СНИЖАЕТСЯ

В ходе проверки в текущем году 4,5 тысячи пред
приятий Р Ф . выяснилось, чтр продукция более поло
вины из них не соответствует необходимым стандартам. 
Об этом заявил председатель Госстандарта страны Сер
гей Безверхий, выступая на Международной научно-тех
нической конференции, посвященной Вселшрному дню 
качества. Ее участники констатировали, что качество 
производимых в России товаров резко снизилось, а за 
конодательные органы не проявляют к этой проблеме 
должного интереса.

Ф ИРМ Ы  Р Ф  ПОЛУЧИЛИ ДОСТУП 
. к  АМ ЕРИКАНСКИМ  КРЕДИТАМ

Американский кредит «Джи-эс-эм-102» на общую 
сумму в 20 млн. долларов распределен между россий 
скими' коммерческими банками — «Токобанком», «Ме
ждународным московским банком». «Мосбизнесбанком», 
российским дочерним банком французского «Креди Лио- 
ниэ», «Инкомбанком» и может использоваться россий
скими частными фирмами для импорта различных ви
дов сельхозпродукции из США.

Исполнительней директор «Торгового дома Мена
теп» — одного из основных российских импортеров ку
риного мяса — Валерий Чешинский заявил, что выде
ление кредита — один из первых фактов признания 
российских коммерческих структур. правительством СШ. 
(ранее все кредиты выделялись только на основе меж
правительственных соглашений. Кроме этого, по его 
словам, получение кредита, который должен быть воз
вращен в течение трех месяцев, позволит предложить 
российским потребителям продукцию по более низким 
ценам.

НА УКРАИНЕ ХОТЯТ ЗА В ЕРШ И ТЬ МАЛУЮ 
ПРИВАТИЗАЦИЮ

Фонд госимущества Украины планирует завершить 
в 1995 году малую приватизацию и приступить к раз
государствлению средних и крупных предприятий. Об 
этом сообщил председатель фонда Юрий Ехануров на 
совещании по вопросам приватизации. В республике уже 
изменили форму собственности 7.900 малых, а также 
более 2.000 средних и крупных госпредприятий.

ПЛАНЫ  НА НЕФТЬ У А ЗЕРБА Й ДЖ А Н А  
НЕ ПОМЕНЯЛИСЬ

Парламент Азербайджана подавляющим большинст
вом голосов ратифицировал соглашение о разработке ме
ждународным консорциумом нефтяных месторождений 
Азери, Чыраг и Гюнешли, расположенных у побережья 
Апшерона. Тем самым азербайджанские парламентарии 
не только ввели в действие этот крупнейший на терри
тории СНГ инвестиционный проект, но и положили на
чало новому витку противостояния с внешнеполитиче
ским ведомством России.

В этот же день в Баку был заключен договор, по 
которому Иран получил пять процентов от азербайджан
ской доли в каспийском проекте или один процент уча 
стия в консорциуме. Это означало признание Тегераном 
законности сделки по каспийскому » шельфу. • Взамен 
аренды помогут Баку оплатить азербайджанскую долю 
расходов по освоению месторождений.

Тем самым Азербайджан получил союзника в про
тивостоянии с российским МИДом, который отказыва
ется признать законность прав Баку на разработку ме
сторождений, расположенный в 50 километрах от по
бережья Апшерона.
. В обмен на азербайджанский мазут и керосин иран

цы согласились поставлять на север продовольствие* а 
также обещали закупить нефтяное оборудование, кото
рое производится в Азербайджане. Иранцы также по
строят в Нахичевани нефтеперерабатывающий завод и 
протянут туда трубопровод.

В консорциум, помимо государственной азербайджан
ской, входят десять крупнейших нефтяных компаний ми
ра — британская, российская, пять американских, нор
вежская, турецкая и саудовская. Проект предполагает 
освоить три морских месторождения в течение четырех 
с половиной лет. З а  это время будет вложено 7,5 мил
лиарда долларов. К концу срока должен быть также 
проложен трубопровод, по которому нефть пройдет к 
Средиземному морю. Хотя доля Азербайджана в про
екте составляла 20 процентов (теперь — 19), он дол
жен был в течение 30 лет получить половину всей до
бытой нефти. Это более 225 миллионов тонн стоимо
стью около 30 миллиардов долларов.

Кроме того, Азербайджану достанется весь попут
ный газ — 54 миллиарда кубометров. Консорциум со
гласился выплатить Азербайджану 300 миллионов дол
ларов в виде подлежащих возврату авансов или бону
сов. из которых 100 миллионов должно было пойти 
на создание объектов по извлечению и переработке 
газа.

Подписанные в Баку азербайджано-иранские согла
шения предусматривают совместную разведку и освое
ние шельфовых месторождений у иранского побережья. 
Кроме того, не исключено, что теперь будет поставлен 
вопрос о прокладке через иранскую территорию нефте
провода, по которому каспийская нефть пойдет к турец
ким терминалам. Против этого возражали западные уча
стники консорциума. Россия предлагает вариант пере
качки нефти через свой трубопровод до Новороссийска. 
Но этому активно противится Турция. Идея прокладки 
трубопровода через Грузию, которую вновь поддержал 
президент Турции Демирель в ходе визита в Тбилиси, 
пока трудно" осуществима из-за нестабильности в стра
не. Поэтому иранский маршрут транспортировки нефти 
может в новых условиях оказаться вполне реальным.

АРМ ЕНИЯ ВСТУПАЕТ В РЫ НОК В С ЕРЬЕЗ 
И НАВСЕГДА

Правительство и Центробанк Армении обнародова
ли «Заявление об экономической политике», извещаю
щее о решительном и бесповоротном вхождении респуб
лики в рыночную экономику.

Программа разрабатывалась в тесном сотрудничест
ве с Международным валютным фондом и предусма
тривает серьезные преобразования прежде всего в си
стеме налогообложения, управленческих структурах, бюд
жетной и финансово-кредитной политики.

В соответствии с установленной Арменией квотой в 
размере 94 миллионов долларов республика может рас
считывать на получение от МВФ кредита в размере 50 
процентов от внесенного взноса, т. е. около 50 миллио
нов долларов.

Однако, как пояснил журналистам находившийся в 
Ереване представитель МВФ Роберт Рассел, в случае, 
если реформы пойдут в заданном направлении и в хо
рошем темпе, объемы кредитов могут быть увеличены.

Между тем, помимо оказываемой МВФ помощи, от 
международных финансовых организаций и стран-доно- 
ров Армения рассчитывает получить в 1995 году 'льгот
ных кредитов в общей сложности еще на 2 5 0 —300 мил
лионов долларов.

Обязательное условие вступления республики в ры
ночную экономику—отпуск цен на хлеб, электроэнергию- 
и коммунальные услуги.

Публикацию по сообщениям мировой прессы
н периодике ближнего зарубежья подготовил 

Константин ЦАГАРЕИШ ВИЛИ

ЭКШНОМИКА

4- МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ДЕФИЦИТ НАСТОЯЩИХ СОБСТВЕННИКОВ
НАСЕЛЕНИЕ ОКАЗАЛОСЬ ГОЛОДНЫМ, Б Е З  ОСОБЫХ НАДЕЖ Д НА УЛУЧШ ЕНИЕ Ж И ЗН И  В

БЛИЖ АЙШ ЕЙ ПЕРСПЕКТИВЕ

Правительственные меры 
по выводу республики из 
экономического кризиса пока 
малорезультативны. Специа
листами предлагаются аль
тернативные варианты

Сегодня в качестве экспер
та «СГ»—- заведующий отде
лом экономических реформ 
НИИ экономических и соци
альных проблем Министер
ства экономики республики, 
кандидат экономии е с к и х 
наук Мераб ГВЕЛЕСИАНИ.

— Какие черты наиболее 
характерны для нынешнего 
кризисного состояния эко
номики?

— Крайнее экономическое 
ослабление государства — 
вот что следует выделить 
особо. Бессистемность, бес
порядок, хаос, а  стало быть 
и все другие черты кризис
ного состояния во многом 
определяются этим. Госу 
дарство сегодня неспособно 
справиться со своими эконо
мическими функциями и 
обязанностями, поддержать 
производство, приостановить 
его падение, обеспе ч и т ь 
бесперебойное функциони
рование инфраструктуры, за
щитить население от нище
ты и -голода. Оно элементар
но не в состоянии дать зар
плату работнику. Все это 
сильно влияет и на положе
ние в политических, военных, 
экономических и других сфе
рах, на криминогенную си
туацию, что, в свою очередь, 
обостряет кризис в экономи
ке, осложняет выход из со
здавшегося положения.

С ослаблением государ
ства сопряжен неимоверный 
рост доли теневой экономии 
ки. Причем в частном сек
торе оНа придавила офици
альную экономику ничуть не 
меньше, чем в государствен
ном.

Казалось бы, когда во
круг разруха, надо только 
радоваться любым росткам 
бизнеса, пусть даже «под
польного», поскольку это 
признаки того, что экономи
ка живет и что, дай ей нор^ 
мальные условия, она спо

собна возродиться вновь. Но 
условия в республике сегод
ня ненормальные. Система 
экономики страны так и не 
сложилась, да и не сложит
ся, пока национальное богат
ство растаскивается, приро
дные ресурсы истощаются. 
А потому теневая экономика 
представляет серьезную уг
розу, плотно блокируя пути 
выхода из кризиса.

Есть также множес т в о 
других особенностей, харак
терных для нынешнего кри
зисного состояния. В их чи
сле — господство антиры- 
ночных, монопольных струк
тур, инфляция, перекачива
ние ресурсов, прежде всего 
людских, из сферы произ
водства в другие сферы. 
Причем, не только и не сто
лько в сферу торговли, но и 
в сферы образования, дене
жного обращения и другие. 
Например, то, что у нас по
явилось много коммерчес
ких банков, — это не от хо
рошей жизни, не от изоби
лия кредитных ресурсов. На
оборот, они возникли имен
но на базе дефицита этих 

' ресурсов, поскольку стало 
выгодным спекулиро в а  т ь 
ими.

Своеобразным, причем, ве
сьма красноречивым кри
терием оценки наших дел в 
экономике и является гот 
факт, что нормированной го
сударством зарплаты не хва
тает даже на покупку нор
мированного хлеба, не гово
ря уже о плате за газ и 
электричество и т. д. Более 
того, зарплату нельзя вооб
ще всерьез рассматривать, 
как зарплату, так как ее не 
хватает даже на восстанов
ление сил, затраченных ра
ботником при выполи е и и и 
своих служебных обязанно
стей,

Я не намерен сгущать 
краски. Не разделяю мнения 
относительно того, что чуть 
ли не все население страны 
голодает, хотя голодающих 
у нас, безусловно, много. Но 
богатых людей сейчас, ка
жется, больше, чем когда- 
либо. Налицо резкое рас
слоение общества, и самым 
беззащитным приход и т с я 
просить милостыню у состоя
тельных.

— Если они ее, конечно, 
дают. И вообще, обществен
ность осознала, что богатые 
вряд ли способны на подвиг, 
чтобы вывести экономику из 
кризиса. На богатых ни на
род, ни государство сейчас 
не могут положиться. А на 
кого могут?

— В нормальных рыноч
ных условиях деньгами вла
деют обычно те, кто умеет 
их делать. Наши же богачи 
не умеют делать деньги за 
счет цивилизованного биз
неса. Многие обогатились за 
счет награбленного, причем, 
имеется в виду не только 
прямой грабеж. Приватиза
ция «по-нашему» тоже яв
ляется ограблением.

Судите сами. Рыночная 
стоимость молока, надоен
ного за год от одной коровы, 
составляет в среднем 3 — 5 
млн. руб. От реализации же 
почти 10 тысяч приватизи-* 
рованных государством ав
томашин к концу первого 
полугодия было получено 
всего 1.319,568 тысяч, Т. е., 
как я  предполагаю, меньше, 
если только купоны переве

сти в рубли. Может, кое-кто 
и поспорит по этому вопро
су на том основании, что ав
томашины реализовывались 
в разное время при различ
ных курсах валют. Но стоит 
ли углубляться в детали^ 
Не все ли равно, с «доход
ностью» скольких коров бу
дем сравнивать выручку го-,, 
сударства; исходя из 10 ты
сяч автомашин и одной ко
ровы или же, скажем, ЗЗ-х? 
Не все ли равно, кто в со
стоянии купить весь этот 
парк автомашин, если бы, 
конечно, ему позволили, —  
одна деревенская семья или 
же одна хилая деревушка?

Однако такие цены «пор
тят» бизнесменов. Когда 
действует принцип «дают—  
бери», а  точнее — хватай 
все, что дает приватизация, 
не требуется ломать голову 
над тем, будет ли у тебя 
прибыль. Даже если не бу
дет ее — предполагается, 
что можно продать доро&е 
то, что куплено за гроши..А  
можно ли буДет продать? 
Ведь скоро многие неудав- 
шиеся собственники будут 
только и делать, что прода
вать. Покупателей же станет 
меньше. А хороших покупа
телей и сейчас немного. Да. 
что о нас говорить, когда 
солидных покупателей не
много и в Англии, Франции 
и других развитых странах. 
Поэтому приватизация там 
проводилась осторожнее, с, 
оглядкой на то, как идут де
ла на приватизированных 
предприятиях. Нам же пока 
некогда заниматься такой 
проблемой. Правда, кое-что 
сосчитано. Сосчитано, на
пример, что из 500 прива
тизированных тбилисс к  и х 
магазинов 80 процентов за
крыты со дня их продажи. 
Но дальше констатации оче
видного факта дело не идет. 
Должных выводов не дела
ется. Ожидающаяся за этим 
серия банкротств и продаж 
неизбежно * усугубит кри
зис.

Это неизбежно не только 
потому, что собственность 
как бы ищет для себя толь
ко умелого, настоящего хо
зяина, который у нас в боль
шом дефиците, но и потому, 
что и такому энергичному 
хозяину сегодня трудно раз
вернуться. И .это понятно. 
Нехватка кредитных ресур
сов, и как следствие, высо
кие процентные ставки, не
развитость рыночной инфра
структуры, беспомощность 
маркетинговой службы, бю
рократические препоны, не
надежность партнерских свя
зей, в особенности с партне
рами из бывших советских 
республик. Но все это вы
глядит «мелочами» жизни 
по сравнению с рэкетом и, 
в особенности, господством 
частномонопольных струк
тур, которые на наших гла
зах начинают превращаться 
во всеугнетающую систему. 
Она и становится главным 
тормозом прогресса нашей 
экономики. Ибо монополия 
по своей природе склонна 
получать барыши не из ро
ста производства и внедре
ния эффективных техноло
гий, а из повышения цен, 
т. е. действует более легкий 
метод. Но у него имеются 
границы. Диалектика жиз
ни такова, что монополия са
ма подрывает свои устои. И 
в конце концов она либо 
рухнет, если ее боссы допу
стят ошибки, либо пойдет 
на уступки. А в результате 
возникнет некая смесь мо
нополии с конкуренцией. Не
возможно спрогнозировать, 
когда такое произойдет. Но 
пока этого нет, мы не выбе
ремся из экономического 
кризиса. Этот период будет 
омрачен энергетиче с к и м, 
продовольственным, техно
логическим, интеллектуаль
ным, экологическим и дру
гими видами кризиса. При
чем, интеллектуальный и 
экологический кризисы бу
дут иметь д о л  говременные 
невосполнимые последствия. 
Сейчас же остро стоит воп
рос о выживании народа.

— Что и говорить, пер
спективы довольно мрачные. 
И все же можно на что-то 
рассчитывать, что-то пред
принять?

— Если всерьез решиться 
кардинально, улучшить состо
яние экономики, надо менять 
стратегический курс. Свою 
концепцию стратегии реформ 
я выдвинул 5 лет назад. Од
нако со временем все боль
ше убеждаюсь в том, что, 
если бы именно она легла 
в основу экономической по
литики нашего государства, 
у нас бы сегодня уже имел
ся слой энергичных и уме
лых предпринимателей. Нд- 
род был бы социально за 
щищен. А государство было 
бы экономически сильном 
и справилось бы со своими 
обязанностями. Конечно, и в 
этом случае возможен был 
бы кризис. Но он был бы 
не страшен, во всяком слу
чае не было бы того, что 
происходит сейчас в стране. 
Кризис был бы сравнитель
но легко преодолим.

Сейчас же кризис принял 
поистине устрашающие кон
туры. И очень трудно раз
вернуть экономику в другую 
сторону, поскольку сложи
лись структуры, появились 
экономические интересы, ко
торые вовлекли в закочдо- 
ванный круг буквально все 
беды страны.

Реформы сейчас подчи
н е н ы  этим структурам и ин

тересам. Мои же предложе- 
> ния идут вразрез с послед
ним, а потому у таких идей 
нет реальных шансов для 
реализации. Хотя крест ста
вить можно далеко не на 
всех предложениях. Можно, 
например, добиваться ши- 
рокого внедрения аренды в 

{рамках госфонда земли, что- 
^бы земля не размельчалась 

дальше и чтобы скорее пе
рейти к крупным фермер
ским хозяйствам и т. д . и 
т. п.

Определенное место арен
д а  может занять и в дру
гих отраслях. Этому способ
ствуют принятые в нынеш

н е м  году властями важные 
документы по поводу аренд- 

#н ы х  отношений. Но аренде 
-уже не суждено развернуть

с я ,  как это предлага л о с ь  
(мною. Многое расписано на 
приватизацию.

Важно отметить, что ши- 
;.рокое применение аренды 
С ам о  по себе, без замены ее 

механизмов, н е /  могло бы 
свершить чуда. В случае же 
замены — могло привести 
к плавному эффективному 
переходу к рыночным струк
турам. В частности, во-пер
вых, коммерческий нонкурс 
по поводу сдачи имущества 
в аренду создает равные во
зможности для всех участни
ков конкурса, а  не только 
•для состоятельных и влия
тельных. Во-вторых., такой 
конкурс может привлечь 
лиц с высоким предприни
мательским потенциа л о м ,  
так как главное условие 
конкурса— наивысшая арен
дная плата — требует и эф
фективного ведения хозяй
ства, В-третьих, механизмы 
конкурсной аренды способ
ны практически полностью 
блокировать у бизнесме н о в  
тягу к сокрытию дохо
дов и т. д.

— Какова ваша оценка 
сегодняшней экономической 
политики государства и мер 
по выходу из финансово-ва
лютного кризиса?

— Эта политика подчини
лась реальностям, внутрен
ним и внешним. До послед
него она была, мягко гово
ря, не совсем умной. Сейчас 
вроде «поумнела». Но стала 
слишком жесткой. Настоль
ко жесткой, что по .поводу 
ее реальности и реализуемо
сти '  возникают сильные сом
нения.

До всех нас, наконец, до- 
г  шла главная идея шоковой 

терапии; необходимо сба
лансировать совоку п н ы й  
спрос и совокупное предло
жение. Для дефицитной эко
номики характерно опере
жение спроса. Подлинный же 
рынок нетерпим к  этому. 
Более того, предложение на 
рынке чаще всего идет впе
реди. Хотя здесь имеют ме
сто и другие, не «совсем» 
рыночные причины, но все 
же...

С вопросом о состоянии 
спроса и предложения свя
заны и вопросы о сбалан
сировании госбюджета и ук
реплении курса купона. Нам 
не уйти от решения этих 
вопросов. Конечно, не толь
ко потому, что этого давно 
требует, скажем, Междуна
родный валютный фонд. Это 
стандартное исходное тре
бование для ослабевшей 
страны, которой неоткуда по
полнять дефицит бюджета. 
Введены механизмы, обес
печивающие рост спроса на 
купоны. И уже налицо ста

билизация курса.
— Откуда тогда сомнения 

в реализуемости такой поли
тики?

— Она вызывает новую 
волну неплатежей. Замеча
ли ли вы, что, например, в 
троллейбусе мало кто из 

-пассажиров платит? Трол
лейбус так и называют се
годня «бесплатным транс
портом». Исходным пунктом 
принятых властями мер яв- 
.ляется предположение, что 
у населения откуда-то (из 
Ттеневых источников) имеют
с я  рубли и что при нехватке 
зарплаты на покупку удоро

женного хлеба, выплат за 
газ, электроэнергию, транс
порт и т. д., каждый будет 
вынужден расплачиваться, 
ф а з  менивая эти «теневые» 
рубли на купоны, А дальше 
р—просто. Спрос в результа
т е  на купоны возрастет, за- 
рдно и госбюджет пополнит
ся. Но не у всех же имеют
ся пресловутые рубли и дол
лары.

Результаты такой поли
тики во многом зависят от 
того, какими суммами — в 
рублях и долларах — могут 
оперировать различные слои 
.населения. Но этого, уверяю, 
цикто не знает. Остается 
ролько предполагать, что 
такая часть населения в при
нципе весьма незначительна. 
Поэтому целесообразность 
такой политики очень сом
нительна. Конечно, -сказан
ное всего лишь фрагмент на
шей угнетающей экономи
ческой действительн о с т и .  
Есть другие, не менее серь
езные, проблемы. В послед
ние годы характерным, к со-' 
жалению, стало акцентиро
вание финансовых и денеж
но - кредитных вопросов. 
Главным же является про
изводство, которое продол
жает неуклонно скатывать
ся вниз.

— Население действитель
но уже «на грани», а даль

ше больше — может начать
ся бунт «на корабле». Но и 
социальный взрыв, этот край
ний шаг,, видимо, не выход. 
А что же тогда выход?

— Во - первых, относи
тельно возможного социаль
ного взрыва. Я не верю, что 
он может стать реальностью, 
и вот почему. У нас от бе
ды сейчас каждый спасается 
самостоятельно. Кто-то что- 
то продает из собственного 
имущества, кто-то подраба
тывает, кто-то просто вору
ет или бесстыдно грабит, а 
кто-то торопливо покидает 
страну. Самые же беззащит
ные люди на бунт не спо
собны. Но разве власти мо
гут быть довольны оздоров
лением финансово - кредит
ных дел, если оно повлечет 
за собой множество людских 
жертв.

Выход лишь в том, что
бы дать народу реальную 
собственность. Она — его 
главный социальный гарант.

В ряде стран, например, 
прежде всего в Великобри
тании, доктрина народного 
капитализма легла в основу 
кампании приватизации. По
купка акций была объявлена 
чуть ли не патриотическим 
долгом каждого граждани
на. Правда, эта цель пока 
достигнута лишь частично, 
но цель, что важно, стави
лась. У нас в стране не
сравненно больше возмож
ностей добиться такой цели. 
Ведь мы на пороге «вауче
ризации». И если не исполь
зовать этот уника л ь н ы  й 
шанс, ваучерная кампания 
послужит на пользу лишь 
дальнейшему, причем совер
шенно незаслуже и н о м у ,  
обогащению немногочислен
ных лиц, которым населе
ние и продаст свои ваучеры 
за гроши. Поэтому надо 
убеждать людей, что прода
жа ваучера невыгодна. Вы
годнее — целевое использо
вание. Надо объяснять лю
дям, что- риск держателя ак
ций для них минимален, а 
вероятность получать ста
бильный высокий дивиденд 
— высока.

Вопрос о целевом исполь
зовании решйтся, если ак
ция, купленная за ваучер его 
владельцам (причем, обяза
тельно изначальным пер
вичным владельцем), даст 
последнему особые права и 
материальные гарантии. Дру
гой вопрос, какими могут 
быть эти права и гарантии. 
Возможны разные вариан
ты. Думается, лучше всего 
создать холдинговые терри
ториальные компании на ба
зе предприятий — произво
дителей товаров широкого 
потребления (службы быта, 
торговли и т. д.), а также, 
возможно, медицинских уч
реждений (участковые по
ликлиники), детских садов 
и яслей и др. И предоставить 
право акционеру за счет ди
виденда получать их продук
цию и услуги по льготным 
ценам. Этот механизм может 
послужить и каналом рас
пределения гуманитар н о й  
помощи, Такие акционерные 
общества одновременно ста
нут обществами потребите
лей и уж не упустят шанса 
потребовать то, что им по
лагается.

Необходимо, чтобы пред
приятиями холдинга управ
ляли арендаторы, получив
шие это право в коммерчес
ком конкурсе (условия кон
курса должны предусмат
ривать первоочередное об
служивание акционеров на 
этих предприятиях за счет 
дивиденда По стабильным 
льготным ценам). Это обес
печит стабильность диви
денда за весь период аренд
ного договора. Не страшно, 
даже, если какое-нибудь из 
этих предприятий обанкро
тится; другие будут рабо
тать и отчислять арендную 
плату в холдинг, что обеспе
чит надежность и стабиль
ность положения акционера.

Конечно, одни лишь такие 
холдинги не в состоянии ос
вободить страну от всех бед. 
Но народу они бы дали ка
кое-то облегчение. Однако 
прежде всего власти должны 
осознать необходимость не
ординарных мероприятий, во 
что я, по правде говоря, не 
верю.

Кетеван
АМ ИРЭДЖ ИБИ

ПРОКУРАТУРА СООБЩ АЕТ

30 января в пресс-центре Прокуратуры Республики 
Грузия сообщили о том, что в связи с известными со
бытиями вокруг действий Т. Китовани 13 января было 
задержано около 400 человек. На сегодняшний день от
пущено 330, в предварительном заключении содержится 
56 человек, из них 11 ранее находились в розыске. По 
словам заместителя Генерального прокурора Грузии Ре
ваза Кипиани, свышр 10 задержанным было предъявле
но обвинение. Самочувствие Китовани нормальное и пре
тензий к следствию, он не предъявляет, заявили в 
пресс-центре. Следствие продолжается.

СОВЕЩ АНИЕ В МЭРИИ

Как сообщили корреспонденту агентства в пресс-цен
тре мэрии г. Тбилиси, 30 января состоялось оперативное 
совещание, проведенное мэром Нико Лекшгвили. на ко
тором обсуждались вопросы, связанные с новыми струк
турами в мэрии. Выступивший начальник дорожной по
лиции Грузии Роланд Чаргеишвили предъявил серьез
ные претензии аварийным службам (не действуют свето
форы, плохое состояние дорог и др.). Он также отметил, 
что все силы дорожной полиции мобилизованы на пре
творение в жизнь распоряжения мэра о запрете торгов
ли горюче-смазочными материалами-вне отведенных для 
этого местах. Распоряжение вступает в силу с 1 февраля 
1995 года. Коснувшись вопроса начала учебы в школах, 
Н. Лекипгвили отметил, что главам администраций были 
отданы распоряжения подготовить все для начала учеб
ного процесса к 13 февраля. В противном случае станет 
вопрос о снятии их с занимаемых должностей.

ТОРГОВЛЯ ЦВЕТНЫМИ МЕТАЛЛАМИ

30 января в беседе с корреспондентом агентства 
руководитель пресс-центра МВД Грузии полковник Ва
лериан Гоголашвили заявил, что после того, как на тер
ритории Аджарии было открыто несколько пунктов при
ема цветных металлов, незаконная тбрговля последни
ми стала принимать угрожающий характер. Так, в ходе 
широкомасштабной операции против преступного мира, 
проведенной МВД 28 января в селе Натанеби Озургет- 
ского района, было обнаружено 30  тонн электропроводов.

Пресс-центр МВД Грузии также сообщает о том, что 
задержано несколько жителей села Эркети Чохатаурско- 
го района, в основном молодых Людей и несовершенно
летних, которые в поисках легкой наживы умудрились в 
своем селе снять и вывезти в Батуми с целью дальней
шей продажи медное покрытие с куполов местной церк
ви. Злоумышленники задержаны, ведется расследование.

ИПРИНДА

ВЕСНА Н Е  ЗА  ГОРАМИ

Актуальные проблемы, стоящие* перед работниками 
отрасли, обсудили участники очередного .заседания,. со
стоявшегося в Министерстве сельского хозяйства и пи
щевой промышленности Грузии. Отмечалось, в частно
сти, что близится весна, а  вместе с нею и самая ответ
ственная пора — посевная кампания. Однако, как по
казывает анализ, здесь многое еще предстоит решить 
Это касается прежде всего вопросов приватизации, готов
ности техники, семенного материала и многого другого. 
Как подчеркивалось, необходимо ускорить ход реформы, 
укрепить связи с селом, наладить четкие контакты с за 
рубежными партнерами и инвеститорами. Остро стоял 
вопрос о кредитовании, о подготовке соответствующих 
программ для взаимосвязей в ходе предстоящего визита 
правительственной делегации Грузии в Болгарию и дру
гие европейские страны.

СКОЛЬКО ОВЕЦ В ГРУЗИИ?

Овцеводство, еще недавно игравшее в животноводст
ве Грузии ведущую роль, сегодня приходит в упадок. 
Как показывает анализ, к нынешней зиме поголовье 
овец по сравнению с 1991 годом сократилось более чем 
вдвое. В общественных хозяйствах оно в настоящее время 
не превышает и трехсот тысяч голов. Тенденция к сок
ращению отары сохраняется. К числу причин, привед
ших к столь плачевному состоянию, относятся, прежде 
всего, общее нестабильное экономическое состояние рес
публики, крайне слабая кормовая база отрасли, постоян
ные и к тому же, как правило, остающиеся безнаказан
ными набеги преступников на фермы с целью хищения 
овец.

Ю БИЛЕИ МАСТИТОГО УЧЕНОГО

Медицинская общественность Грузии широиб отме
тила 80-летие со дня рождения выдающегцея грузинско
го ученого, одного из основателей национальной морфо
логической школы, директора Института эксперименталь
ной морфологии имени Натишвили, академика Нины Джа
вахишвили. Этой дате было посвящено юбилейное засе
дание в Тбилисском институте китайской медицины.

В докладах и выступлениях отмечался огромный 
вклад грузинского ученого в развитие медицины и био
логии. За долгие .годы руководства Институтом экспери
ментальной морфологии академик Джавахишвили не толь
ко расширила и углубила основные традиционные науч
ные направления в своей области, но и стала инициато
ром совершенствования научных направлений, имеющих 
не только фундаментальное, но и прикладное зачение. 
Благодаря ей Институт экспериментальной морфологии 
занимает сегодня одно из ведущих мест в мире. Нина 
Джавахиювили — автор более 200 научных трудов, мо
нографий,. учебников, статей по истории медицины Гру
зии.

И сегодня, несмотря на сложное положение, в отече
ственной науке, Институт экспериментальной морфологии 
и его директор не сдают завоеванных позиций. Нина 
Джавахишвили полна творческих планов, решимости про
должать работу над широкой тематикой научных иссле
дований, в частности, над проблемой консервации и сох 
ранения жизнеспособности сердца, а также изучением 
изменений в трансплантированном сердце в ближайшие 
часы после пересадки.

ГИА

Казино 
«Иверия»

РУЛЕТКА 

БЛЕК Д Ж ЕК 
ПОКЕР

9
работает ежедневно с 18.00 до 3 ночи.

К вашим услугам БА Р, РЕСТОРАН,

ул. Инашвили №  в, гостиница «Иверия».
Тел. 98 24 63, 98 96 54.



*  „

4 ФЕВРАЛЯ 1995 г. СВОБЩННЯ ГРУЗИЯ 4 стф

+  ЮБИЛЕИ*

ЗВЕЗДА'' ГРУЗИНСКОЙ ОФТАЛЬМОЛОГИИ
Офтальмологическая об

щественность отмечает 80- 
летие со дня рождения и 
55-летие врачебной и науч
но - практической деятель
ности заслуженного деятеля 
науки, ветерана Отечествен
ной войны и труда, профес
сора Татьяны Александров
ны Шатиловой.

Татьяна Александровна 
родиЛась в 1913 тоду в се
мье одного и з ■основополож
ников грузинской офтальмо
логии, заслуженного врача 
республики, профес с о р а  
Александра Николаевича Ш а
тилова.

С отличием окончила в 
г. Тбилиси среднюю школу, 
а потом, в 1936 г. лечебный 
факультет государственного 
медицинского института. Кли-- 
ническую ординатуру на ка-

К 80-ЛЕТИЮ  СО ДНЯ РОЖ ДЕНИЯ ТАТЬЯНЫ  ШАТИЛОВОИ

сфере глазных заболеваний 
тбилгосмединститута, прош
ла под руководством заведу
ющего кафедрой А. Н. Ш а
тилова.

Татьяной Александровной 
в республике были созданы 
при кафедре гистопатоморфо-

4- ЗД О РО В ЬЕ '

«ЕКИНАЯКЕ, ПРОЗРЕИ!»
И он прозрел. А прозрев, 

сказал своей жене: «Как ты 
постарела!».

Эта невероятная история 
произошла несколько лет на
зад в далеком Коломбо с 
крупным бизнесменом, пре
зидентом Лондонского отде- 

. ления Шриланкийского бан
ка. Шесть лет он был сле
пым. Причина — диабетиче
ская ретинопатия. Лечился в 
США, Японии. Безрезульта
тно. Заезжий чудо-доктор 
исцелил его за  считанные 
секунды.

«Встань и иди!» — прика- 
-- зал тот же доктор Нане А. 

И она пошла. Эта невероят
ная история произошла срав
нительно недавно с нашей 
соотечественницей, молодой 
спортсменкой. ‘ После холод
ной ванны она получила вос
паление спинного мозга. В 
результате — полный пара
лич. Традиционная медицина 
оказалась бессильной. Врачи 
прогнозировали летальный 
исход.

Б  средние века за такие 
чудеса его наверняка отпра
вили бы на костер, возмож
но, вместе с исцеленными. 
Лет двадцать назад в эти ис
тории попросту не поверили 
бы. Сегодня... Сегодня, мо
жет быть, кто-то призадума
ется, не торопясь отнести 
эти истории к разряду не
научной фантастики. В  кон
це концов есть исцеленные, 
есть свидетели исцеления. А 
объяснить чудо невозможно, 
тем более — подвести под 
него научную базу. Не мо
жет объяснить его и сам це
литель. Что касается той 
девушки, то он рассказывает 
так: «У меня возникло ко
лоссальное желание спасти 
ее. Я провел руками по ее 
спине и приказал встать и 
идти. Она встала и пошла. 
Сейчас она мать двоих де
тей, абсолютно здоровая жен
щина».

Невероятно. Но тем не 
менее — факт. Тцких слу
чаев в практике врача .не
много. И он не уверен, смо
жет ли еще когда-нибудь до- 
биться таких результатов. 
Но ясно: одногр желания
врача излечить —  мало. Не
обходима вера самого боль
ного в выздоровление. Скеп
тиков юн не лечит.

Владимир Яковлевич Хо- 
рощухин — врач милостью 
Божьей. Медитацией, нало
жением рук избавляет он от 
многих заболеваний, кото
рые с помощью традицион- 

' ной медицины требуют дли- 
-> тельного медикаментозного 

лечения, а  порой и хирурги
ческого вмешательства.

Короткая справка. Ро
дился Хорошухин в Тби
лиси. После окончания 
медицинского института 
долгие годы проработал 
хирургом. Человек глубо
ко верующий.

Почему стал врачом- 
« нетрадиционалистом»?

«Еще в молодости, — 
рассказывает Владимир Яко* 
влевич, — я  обнаружил в 
себе удивительные способно
сти.' На экзаменах мог за
ранее угадать номер билета, 
который вытащу. Мог при
косновением руки снять го
ловную боль. Но отчетливое 
осознание . своих лечебных 
способностей пришло много 
позйе. Я был заядлым охот
ником. И вот однажды мне

Акционерно
коммерческий банк 

«ВА - БАНК»
Выдает кредиты под твердые гарантии

АДРЕС: г. Тбилиси, пр. И. Чавчавадзе, 39-а

Телефоны: 22-15-19,
29-49-76.

логическая лаборатория и ан- 
титуберкулезный кабинет, 
где проводилась большая на
учно - практическая рабо
та. В годы войны работала 
в эвакогоспиталях врачом 
офтальмологом Закавказско
го Военного Округа.

В 1946 году Татьяна Але
ксандровна защитила диссер
тацию на соискание ученой 
степени кандидата медицин
ских наук на тему «Лечение 
туберкулеза глаз анатубер- 
кулином», в том же году 
он& избрана ассистентом ка
федры глазных заболеваний 
Тбилгосмединститута. В 1953 
году была избрана заведую
щей кафедрой глазных забо
леваний Рязанского меди
цинского института, где ею

впервые организована к а 
федра глазных болезней. В 
1959 году успешно защити

ла докторскую диссертацию; 
на- тему «Значение измене
ний сосудов и нервов гла

за в патогенезе глаукомы». 
В 1960 году избрана про- 
фесором, а затем заведую
щей кафедрой глазных за 
болеваний Тбилисского меди
цинского института.
I Татьяна Александровна, 
является автором 130 науч
ных трудов. Ею впервые в 
мировой офтальмологической 
литературе описаны наличие 
рецепторного поля на грани-, 
це цилиарного тела со скле-' 
рой и изменение сосудов 
сетчатой оболочки при гла
укоме. Ряд работ посвящен

геронтологии органа зрения 
— создан метод профилак
тики пресбиопии, широко 
применяемый в республике. 
Татьяной Александрдвнсф 
разработан новый метод ис
следования электроцилиогра- 
фии, предложен ряд ' ориги
нальных операций —- тонне
льная пересадка слизистой 
оболочки рта на ножке в ко- 
нъюктивальную полость при 
тяжелых ожогах, мускулен- 
клейзис при глаукоме, сек
торная лимботомия при мио
пий — все вышеуказанные 
операции защищены автор
скими правами. Под руко
водством профессора были 
защищены 11 кандидатских 
диссертаций и подготовлены 
7 аспирантов.

Необходимо отметить ее 
чуткое, доброе отношение к

больным, как высококвали
фицированный врач - офГаль- 
молог она многим тысячам 
больным возвратила зрение.

За большую научно-прак
тическую работу Т. А. Ш а
тилова была удостоена зва
ния «Заслуженного деятеля 
науки». Награждена ордена
ми Трудового Красного Зна
мени и Отечественной войны 
II степени, а также многими 
грамотами Министерст в а 
здравоохранения Грузинской 
ССР и профсоюза медицин
ских работников.

Пожелаем большому уче
ному, замечательному чело
веку, доброму врачу и пе
дагогу дальнейших творче
ских успехов на благо боль
ных и воспитания офтальмо
логических кадров нашей 
республики.

Леван М АЧАВАРИАНИ, 
заслуженный врач рес
публики.

приснился удивителен ы й 
сон. Незнакомец весь в бе
лом, с  длинной окладистой 
бородой сказал мне: *Я дам 
тебе большую силу, но ты 
должен поклясться, что от
ныне никогда не убьешь ни-‘ 
чего живого». Сон этот оп
ределил мою дальнейшую 
судьбу. Я почувствовал в 
себе силу, способную излечи
вать болезни, и огромное ж е
лание помогать страждущим. 
А  с  охотой я навсегда рас
прощался».

Дйскозы, радикулит,, на
рушение гормональной' сис
темы, язва желудка, забо
левания печени, бесплодие,- 
(но только у женщин), косо
глазие, астигматизм, бронхи
альная астма, ишиас, воспа
ление щитовидки — таков не 
полный перечень болезней, с 
которыми успешно справля
ется Хорошухин, не прибе
гая к лекарственным препа
ратам. Всего десять дней 
требуется ему, чтобы приве
сти в норму щитовидную 
железу. Существуют компью
терные данные, свидетель
ствующие о том, что вот 
уже в течение 10 — 15 лет 
излеченных им больных зоб 
больше не беспокоит.

Один из пациентов Хоро- 
шухина, молодой человек с 
серьезным заболеванием, глаз 
через несколько сеансов стал 
читать без очков. А  венгер
ский мальчик из города Се- 
гетчеп, у  которого была на
рушена координация движе
ний, после курса лечения у 
Владимира Яковлевича на
чал играть в футбол. Об 
этом писал венгерский жур
нал « Ф о т о о б о з  рение» 
(№  46, 1989 г.). И таких
примеров в практике врйча 
немало.

На стене в квартире Хо- 
рошухина висит его гобеле- 
новский портрет — дар гру
зинской художницы Лили 
Цалкаламанидзе, которой он 
помог избавиться от недуга. 
«Для меня это один из са
мых дорогих подарков», — 
говорит врач.

В семье Хорошухиных не 
только Владимир Яковлевич 
помогает людям вернуть здо
ровье. Его супруга Ольга 
Константиновна, бывший 
врач - анестезиолог — од
на из первых последователей 
новосибирского ученого Бу- 
тейко, разработавшего прин
ципиально новый метод из
лечения многих серьезных 
заболеваний. Гипокситера- 
пия, используемая Ольгой 
Хорошухиной, делает ее имя 
все более популярным в на- 

*шей республике.
Что же касается главы 

семьи, то популярность к 
нему пришла давно. Кстати, 
Владимир Яковлевич в свое 
время был награжден пре
миями им. Мухадзе за дос
тижения в отечественной хи
рургии, им. Панаскерте'ли- 
Цицишвили — за достиже
ние в области отечественной 
медицины и, наконец, почет
ной грамотой Института ма
нуальной терапии.

«Грамоты и премии — 
это, конечно, приятно, — го
ворит Хорошухин. — Но са
мая большая радость — ви
деть исцеленного тобою. Тво
рить добро—значит жить в 
духе Божьем».

Владимир Хорошухин — 
глубоко верующий человек...

Наталья ФЕДОРОВА.

В ЦХИНВАЛЬСКОМ РЕГИОНЕ НАДЕЖДА НАЙТИ 
ПУТЬ К ВЗАИМОПОНИМАНИЮ НЕ УТРАЧЕНА

Ж И З Н Ь
Н А Л А Ж И В А Е Т С Я . . .

• ОКОНЧАНИЕ

вого заседания СКК, состо
явшегося в конце октября в 
г. Москве, было принято со
глашение, цель которого — 
создание рабочей группы по 
миротворческим силам, по 
вопросам возвращения бе
женцев в регион. Тогда же 
особо высветились и другие 
важнейшие проблемы — эко; 
номические, социальные, в 
частности, строитель с т в а, 
обеспечения региона продо
вольствием и пр.

Необходимо отметить, что 
все вопросы, заложенные в 
основу соглашения, встреча
лись представителями цхин
вальской стороны с одобре
нием. И это, думается, за
кономерно: очень важно по
быстрее создать необходи
мые условия для стабили
зации обстановки с тем, что
бы начался активный про
цесс возвращения беженцев 
— как1 грузин, так и осетин. 
С этой целью, кстати, не
давно в республике находи
лась делегация Северной 
Осетии, возглавляемая заме
стителем главы правительст
ва Г. Козаевым. Гости по
бывали в Цхинвали, Гори, 
в Карельском, Бор.жомском, 
Хашурском районах, где на
ходятся беженцы из Цхин
вальского региона, ознако
мились с возможностями их 
возвращения.

— Каковы условия воз

вращения беженцев в Цхин
вальский регион?

— Прежде всего должны 
ТЗыть гарантии безопасности 
для возвращающихся в ре
гион. Решение этой задачи 
должны обеспечить миро
творческие силы, правоох
ранительные органы. В зоне 
конфликта уже действуют 
объединенные службы — 
правоохранительных органов 
и прокуратуры, которые ра
ботают в тесном сотрудни
честве с миротворческими 
силами. Мы понимаем, что 
только совместные усилия 
могут принести положитель
ные результаты. Регион 
трудный. Здесь тяжелая кри
миногенная ситуация, оруду
ют вооруженные банды, про
цветает наркобизнес. Борь
ба с этими негативными яв
лениями предстоит долгая и 
упорная..

На втором заседании СКК 
эти проблемы должны стать 
предметом особого внима
ния. Одновременно, конеч
но, необходимо как можно 
Энергичней поднимать эко
номику региона. В числе 
первоочередных задач — 
налаживание экономических 
связей прежде всего с Се
верной Осетией, республи
ками бывшего Союза. Кое- 
что из этой программы уда
лось реализовать. Например, 
в Цхинвальский регион уже 
поступают продукты пита
ния. Постепенно восстанав

ливается транспортное дви
жение, в том числе на глав
ной транспортной магистра
ли — Военно - Грузинской 
дороге. В решении этих во
просов неоценимая роль 
принадлежит СКК.

Вообще, должен подчерк
нуть, что создание СКК в 
1992 году по инициативе 
Главы государства Э. Ш е
варднадзе явилось исклю
чительно дальновидным ша
гом. Сегодня работа СКК са
мым положительным обра
зом сказывается на решении 
почти всех проблем Цхин
вальского региона. Исходя 
из важности выполняемых 
ею задач, пора, мне думает
ся, ставить вопрос о том, 
чтобы придать СКК функ
ции руководящего органа в 
регионе. Это позволит на
много эффективнее решать 
актуальные проблемы, энер
гичнее противостоять тем 
силам, которы е заинтересо
ваны в замедлении темпов 
стабилизации обстановки. К 
сожалению, и сегодня нахо
дятся оппоненты, которые 
не желают видеть никаких 
позитивных перемен и с упор
ством, достойным лучшего 
применения, твердят о том, 
что Цхинвальский регион по
терян для Грузии и т. д. 
Все это, смею утверждать, 
не более чем злобные на
падки, цель которых ском
прометировать в глазах ми
рового сообщества эффек
тивную деятельность по мир
ному урегулированию кон
фликта в Цхинвальском ре
гионе. Неоценимая роль в 
стабилизации обстан о в к и 
принадлежит Главе государ

ства Э. Ш еварднадзе, чьи 
усилия направлены на то, 
чтобы вдохнуть в регион 
жизнь, оживить его эконо
мику, вернуть беженцев, 
дать людям уверенность в 
завтрашнем дне.

*— Батоно Важа, вы по
стоянно бываете в Цхинва
ли. Чем живет город, како
во самочувствие его жите
лей?

— Жизнь в городе вос
станавливается. Поступает 
гуманитар н а я помощь — 
продовольствие, медикамен
ты. Город снабжается водой 
— через магистраль Ердви- 
си— Д ж ава— Цхинвали. Идет 
строительство Кехвисского 
водопровода, что даст воз
можность полностью обеспе
чить жителей питьевой во
дой. Функционирует город
ской транспорт. Налажено 
транспортное сообщение Го
ри — Цхинвали, Кехви — 
Цхинвали — Тбилиси. Газа 
пока нет. Но когда он бу
дет в республике, он будет 
и в Цхинвали.

Что касается человеческо
го фактора — люди тянутся 
друг к другу. Осетины по
могают грузинам и наобо
рот. Отношения теплеют с 
каждым днем. Людям нечего 
делить между собой. И в го
ре, и в радости они всегда 
были и ,б у д у т  вместе. Ведь 
не в национальной принад
лежности дело, а  в том, ка
ков сам человек. Во всех 
уголках Грузии человека 
всегда ценили по его каче
ствам — уму, доброте, широ
те натуры. И сегодня имен
но так ценят.

Кетеван АМИРЭДЖИБИ

НАЧАЛОСЬ ВО ВЛАДИКАВКАЗЕ, 
ПРОДОЛЖИЛОСЬ В МОСКВЕ

ОКОНЧАНИЕ

ротворческими силами.
На заседании СКК были 

определены принципы со

трудничества сторчиГ^о уточ
нению списков для репатри
ации. Было принято реше
ние о созданий совместной 
грузино - североосетинской

комиссии по изучению воп
роса возвращения беженцев 

.. осетинской национальности, 
выехавших из внутренних 
районов Грузии. Выло при
нято также решение о под
готовке к возвращению бе
женцев из ряда грузинских 
сел.

Что касается ' строительно
восстановительных работ, на 
заседании СКК была обсуж

дена совместная программа 
на 1995 год. Грузинская де
легация внесла конкретные 
предложения относительно 
вопросов финансирования и 
контроля за ходом строи
тельных работ в Цхинваль
ском регионе. Было реше
но, что строительно - вос
становительные работы бу
дут начаты сторонами неза
медлительно.

КОГО УСТРАИВАЕТ ХАОС?
ОКОНЧАНИЕ

ра, главные и н ж енеры 
предприятий города. Дирек
тор цхинвальского завода 
«Электровибромаш» с гор
достью говорил о том, что 
1ЭТ0 единственное предпри
ятие в Советском Союзе по 
выпуску олектровИбрациок- 
ных 'машин и грохотов, от
правляемых в 28, стран. 
Всего у  завода было более 
ста заказчиков. Продукции 
нескольких наименований 
был присвоен государствен
ный знак качества.

Завод «Эмальп р о в о д» 
выпускал эмалирован н ы е  
провода десятков марок и 
размеров, они успешно ис
пользовались на предпри
ятиях электрооборудования.

«Круглый стол» собрал 
тогда более двадцати руко
водителей предприятий тя
желой, легкой и пищевой 
промышленности, чья про
дукция отправлялась в де
сятки стран мира, в горо
да и республики Советского 
Союза. Одним с л о в о м ,  
Цхинвали был известен как 
многоотраслевой и перспек
тивный город. Таким он стал 
за свою двухтысячелетнюю 
историю.

А сейчас?
Миру известно, какое 

кровопролитие здесь прои
зошло. Возник конфликт 
между двумя народами, по
коления которых долгое 
время жили бок о бок, по
нимали друг друга, жили 
по-родственному.

Мне известно, что в на
стоящее время большинст
во предприятий Цхинвали 
остановлено. Скажу откро

венно, стало больно, когда 
прочитал в «Независимой 
газете» от 29 сентября 
1994 года статью Лианы 
Минасян или скорее интер
вью, взятое у председателя 
государствен н о г о нихаса 
Юго-Осетинской республи
ки Людвига Чибирова. Он 
говЬрит о своем согласии 
на реанимацию совместной 
контрольной комис с и и  в 
Цхинвали, которую « е  под
держивают юго-осетинские 
лидеры и другие группи
ровки. Если Юго-Осетия от
кажется от документов сов
местной контрольной ко
миссии, Россия угрожает 
выводом оттуда миротвор
ческих сил и отказом в фи
нансовой поддержке. В 
случае вывода миротворчес
ких сил из Цхинвали снова 
может вспыхнуть война. 
Другая опасность состоит в 
том. что финансовой под
держки от России тогда им 
уже не получить.

Затем Людвиг _ Чибиров 
отмечает, что, хотя война и 
прекратилась, , народное хо
зяйство- полностью разру
шено, развалено, рабочие 
стерегут предприятия от 
окончательного разграбле
ния. Вез кредитов Юго-Осе- 
тии не встать на ноги. По 
грубому подсчету, гово
рит Л ю д в и г  Чибиров, 
мы получаем от России в 
виде гуманитарной помо
щи два миллиарда рублей. 
Этого хватит лишь на то, 
чтобьцза два месяца выпла
тить зарплаты и пенсии, 
которые люди не получали 
с ноября прошлого года. 
Учителя и врачи грозят з а 
бастовкой. А мне нечего

обещать им. Это трагедия 
руководства республики — 
народ ждет, что -я привезу 
из Москвы, а  я возвраща
юсь с пустыми руками.

Выделенные Россией в 
текущем году целевые пять 
миллиардов рублей долж
ны быть потрачены на вос
становление разрушенных 
домов и устройство бежен
цев |(программа рассчитана 
на пять лет), но только для 
расчета с населением тре
буется уже восемь милли
ардов.

А население по-прежнему 
покидает Юго - Осетию. 
Только за восемь месяцев 
текущего года отсюда офи
циально выписались и уе
хали более ста тысяч чело
век, неофициально из Цхин
вали уехало гораздо боль
ше. Нет работы для мо
лодежи, нет денег, чтоб 
рассчитаться с теми, кто 
вышел на пенсию. Людвиг 
Чибиров рассуждает и о 
других вопросах и мне по- 
человечески понятна и при
емлема его позиция. Как он 
сам говорит, он не откажет
ся от создания совместной 
контрольной комиссии (факт, 
что осетинской стороне уже 
известна новая программа 
совместной контрольной ко
миссии, а грузинская сто
рона Самачабло, к сожале
нию, до сегодняшнего дня 
не видела документов. Мо
жет, и у нас есть свои со
ображения и претензии?).

Знаю, некоторые мои 
грузинские и осетинские оп
поненты критически отне
сутся к поставленным в 
данной статье вопросам, да 
так и должно быть. Однако 
пусть они выразят свою 
альтернативную позицию. Я

же думаю, что для восста
новления промышленности 
Цхинвали, создания там 
нормального ритма жизни 
нет другого пути, кроме 
примирения. Конфликт, де
стабилизация устраив а ю т 
бандитов, рэкетиров, маро
деров, мафию, наркоманов. 
Порядочные и нормальные 
люди после примирения по
чувствуют облегчение. Так, 
например, в Цхинвали сра
зу же заработают предпри
ятия пищевой промышлен
ности, из окрестных сел по
везут фрукты, овощи, зер
новые, начнется выпуск 
продукции, будут заняты 
рабочие руки, заработают 
предприятия легцой промы
шленности, • начнется поста
вка сырья и материалов на 
цхинвальские швейную и 
трикотажную фабрики из 
Тбилиси, Гори, Кутаиси.
Указанные предпри я т и я 
трудоустроят более двух ты
сяч человек, • вступит в 
строй железная дорога, в
результате чего пойдут со
ставы с грузами, возобно
вится перевозка пассажи
ров и, главное, начнется
восстановление родственных 
и просто человеческих отно
шений с людьми, прожива
ющими в различных горо
дах и селах Грузии.

Ддя всего этого, по мо
ему глубокому убеждению, 
морально, психологически 
готовы широкие слои обе
их сторон. Противодейству
ют лишь переродившиеся 
единичные элементы. Их 
обузданием должна занять
ся как раз совместная кон
трольная комиссия.

Василий САБАНАДЗЕ 
Главный редактор газе
ты «Шнда Картлн»
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ПРИ ПОМОЩИ ЗАРУБЕЖНЫХ ЭКСПЕРТОВ 
В ГРУЗИИ НАЧИНАЕТСЯ РЕАЛИЗАЦИЯ 

ПРОГРАММЫ РЕОРГАНИЗАЦИИ 
ФАРМАКОЛОГИЧЕСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Как известно, в Тбилиси 
создано представительство 
Международн о г о .  корпуса 
экспертов, оказывающ е г о  
посредническую помощь на
циональным деловым кругам 
в вопросах свободного пред
принимательства, поиска за
рубежных партнеров и ин
весторов.

Недавно в Тбилиси побы
вали американские эксперты 
Роберт Стивенсон и Дональд 
Морис, изучавшие возмож
ности фармакологичес к о й  
промышленности Грузии и 
Грузинского республиканско
го центра по переливанию 
крови.

По инициативе руководи
теля Грузинской организа
ции МКЭ Кобы Арабули бы
ла организована встреча 
грузинских и американских 
партнеров.

Дональд Д. МОРИС, 
эксперт МКЭ:

— Грузия — 64-я по 
счету страна, посещаемая 
мной с целью изучения си
туации в фармацевтике, ока
зания помощи деловым кру
гам в поиске партнеров.

Первой нашей задачей 
было изучение возможностей 
Грузинской республиканской 
станции переливания крови 
по вопросам самоокупаемо
сти. Вторая задача — мо
дернизировать оборудование 
в здании, которое функцио
нирует. 'В то же время мы 
ищем инвестора, чтобы за
вершить строительство на
чатого здания.

Основная ж е цель — в 
3 — 6 месяцев найти инвесто
ра и в течение года — по
тенциального партнера по 
совместному предприятию. В 
этом случае незавершенное 
строительство можно будет 
закончить к середине 1996 
года.

Отрадно отметить, что се
годня у нас есть небольшое 
предприятие, которое уже 
вскоре может стать самооку
паемым.

Важа ЧХЕИДЗЕ, 
главный врач Грузин
ской республиканской 
станции переливания 
крови, кандидат меди

цинских наук, заслужен
ный врач республики:
— Наши друзья-экспер

ты показали высокий про
фессионализм, увидев в на
шей работе то, чего не ви
дели мы. Это дало коллек
тиву стимул в реализации 
планов, возникших в связи 
с их посреднической мисси-, 
ей. Мы надеемся на успех.

Роберт СТИВЕНСОН, 
эксперт МКЭ в области 

фармацевтики:
— 36 лет я работаю в об

ласти фармакоиндустрии и, 
думаю, знаю, как начать 
дело и довести его до логи
ческого завершения.

В Грузии фармацевтичес
кая промышленность нахо
дится в критическом состо
янии. Во время первого ви
зита я  посетил 6 фармацев
тических производств. По 
западным меркам они в пло
хом состоянии и обречены. 
Двум я рекомендовал даль
нейшее развитие. Сегодня 
ситуация в Грузии критичес
кая, особенно страдает ин
дустрия. Отсутствует под
держка со стороны прави
тельства, нет связи с ним, 
а ведь оно призвано своими 
законами защищать произ
водство, индустрию.

По возвращении в Амери
ку после первого визита я 
посетил 15 западных ком
паний, и всех беспокоил один 
вопрос — нестабильность в 
стране. Две компании про
явили интерес к грузинской 
фармацевтике. ' Я  надеюсь, 
что, может быть, совмест
ными усилиями нам удастся 
материализовать наши пла
ны по совместному предпри
ятию. Моя надежда связана 
с тем. что деньги существу
ют. 'В этом я  убедился, по
сетив ряд финансовых орга
низаций в поисках инвесто
ра. Международная финан
совая корпорация — часть 
Всемирного банка, заверила, 
что если найдется автори
тетный западный партнер, 
желающий инвестировать, то 
корпорация пригласит при
емлемых партнеров, прове
дет переговоры, обсудит ус
ловия выдачи ссуды зару
бежному партнеру для это
го предприятия.

Другая служба — органи
зация МИГА — Междуна
родное страховое агентство 
— выступит • гарантом для 
партнера в случае финансо
вого краха. Наша задача — 
завершить бизнес-план, что
бы у партнеров и инвесто
ров была бы возможность 
ознакомиться с ним. Ведь на 
основе бизнесчплана у ниве-- 
сторов и партнеров есть 
возможность сделать заклю
чение о денежных инвести
циях, а компаниям осмыс
лить все ступени их буду
щей деятельности. Мы ожи
даем бельгийского партнера 
по созданию совместного 
предприятия, правда, визит 
этот отложен, но мы наде
емся, что он состоится в 
новом году.

Этери КЕМЕРТЕЛИДЗЕ, 
академик Академии 
цаук Республики 

Грузия, директор 
Института фармакологии 

им. Кутателадзе:
Мы благодарны всем, 

кто'способствовал появлению 
у нас перспективы выхода 
на международную арену, 
благодарны экспертам за их 
квалифицированные оценки, 
за  большую работу $ осу
ществлении бизнес-плана и 
выражаем уверенность, что 
начатое дело будет доведено 
до конца.

Коба АРАБУЛИ, . 
директор представи

тельства МКЭ в Грузии:
Как у нас случается, хо

рошие инициативы зачастую 
наталкиваются на барьеры. 
У нас сложилась парадок
сальная ситуация: из-за не
состоятельности проектов 
выделяемые средства оста
ются неосвоенными, а мы 
ищем инвесторов.

Возникают серьезные ос
ложнения из-за отсутствия 
финансового механизма куп. 
ли-продажи продукции, пре
тендующей на выход на ме
ждународный рынок. Это 
очень важный вопрос, ибо 
потенциальных партне р о в  
интересует вопрос вывоза 
валюты, того, как вложен
ные инвестиции возвратятся 
донору и т. п. Сложности 
связаны и с отсутствием со
ответствующей законодатель
ной базы. Решение этих про
блем будет способствовать 
скорейшему выходу нашего 
государства из экономиче
ского тупика.

Медея КОРСАНТИЯ

КУЛЬТУРНАЯ Ж И З Н Ь -  
НЕ ЛУЧШИЕ ВРЕМЕНА...

Ж елающие получить под
робную информацию по это
му вопросу могут позвонить 
в офис организации по но
меру 22-38-01. Результаты 
ТОЕФЛ о ц е н и в а ю т  язы 
ковую готовность студента 
для учебы в университетах 
США. Необходима высокая 
оценка. Хотя и это не га
рантирует, что претендент 
получит грант.

— Посольство СШ А  в 
Грузин недавно объявило 
конкурс на бесплатную уче
бу грузинских детей в А м е
рике. Планируется лн про
ведение подобного меро
приятия в будущем?

— Я рад сообщить, что 
правительство СШ А  уже 
третий год обеспечивает 
возможность поездки на 
один учебный год в Амери
ку 4 0 — 50 грузин с к и м 
школьникам за счет нашей 
страны. Отбор по програм
ме этого года уже идет. Им 
руководит американская ор
ганизация по обменам «Ми
ровая учеба». Программа 
широко рекламировалась в 
средствах массовой инфор
мации, включая и «Свобод
ную Грузию».

Т я п о т и н
ГВИНИАШ ВИЛИ

ОКОНЧАНИЕ

риканским культурным цен
тром. Мы намереваемся от
крыть два информационных 
центра, куда будет посту
пать доступная для всех ин
формация о всесторонних 
аспектах американской жи
зни. Одним из таких цент
ров станет Библиотека аме
риканских исследований, ко- 
торая разместится в Тби
лисском университете. Дру
гой центр будет находиться 
в нашем посольстве.

— Насколько нам изве
стно, при американском по
сольстве в Грузин прово
дятся языковые (экзамены 
по специальной программе, 
в результате которых мо
жно получить сертификат. 
Если это так, расскажите, 
пожалуйста, какие возмо
жности открывает сертифи
кат перед теми, кто его по
лучит?

— Некоторое время те
сты на получение сертифи
ката ТОЕФЛ выдавали в 
посольстве. Сейчас этим 
занимается американс к а я  
организация по обменам 
А СТР/АССЕЛЗ. Тесты вы
даются в Тбилисском госу
дарственном университете.
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